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Le président de la République préside une réunion du Conseil
 des ministres

Attaf reçoit un appel téléphonique de son homologue américain

Le Général d’Armée Saïd Chanegriha reçoit le directeur politique 
au ministère allemand de la Défense

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, préside, dimanche, 
une réunion du Conseil des 
ministres consacrée au projet 
de loi relatif au partenariat 

public-privé et à des exposés, 
notamment sur le projet de 
réalisation d’une nouvelle 
raffinerie de pétrole à Hassi 
Messaoud et le lancement 
du dispositif relatif à l’auto-
entrepreneuriat, indique un 
communiqué de la Présidence 
de la République.

“Monsieur Abdelmadid 
Tebboune, président de la 
République, Chef suprême des 
Forces armées, ministre de la 
Défense nationale, préside, ce 
jour, une réunion du Conseil 
des ministres consacrée 
au projet de loi relatif au 
partenariat public-privé et 

à des exposés, notamment 

sur le projet de réalisation 

d’une nouvelle raffinerie de 
pétrole à Hassi Messaoud et le 
lancement du dispositif relatif 

à l’auto-entrepreneuriat”, lit-

on dans le communiqué de la 

Présidence de la République.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ahmed Attaf a reçu, 
samedi, un appel téléphonique 
du Secrétaire d’Etat américain, 
Antony Blinken, indique un 
communiqué du ministère.

L’entretien téléphonique a 
permis d’”échanger les vues et 
d’approfondir les concertations 
autour de plusieurs questions 
inscrites à l’ordre du jour 
du Conseil de sécurité pour 
ce mois, notamment celles 
relatives à la sécurité de la 

navigation maritime en mer 
rouge, la situation prévalant 
dans la bande de Ghaza 
assiégée sur fond de la nécessité 
impérieuse d’accélérer 
la réunion des conditions 
nécessaires pour parvenir à une 
solution juste et durable de la 

question palestinienne, dans 
le cadre de la solution à deux 
Etats, la question du Sahara 
Occidental et le renforcement 
de l’adhésion des Etats-Unis au 
soutien du processus politique 
sous l’égide des Nations 
unies”, ajoute le communiqué.

Le Général d’Armée Saïd 
Chanegriha, Chef d’Etat-
major de l’Armée nationale 

populaire (ANP), a reçu dimanche, 
M. Jasper Wieck, directeur politique 
au ministère fédéral allemand de la 
Défense et conseiller à la politique 
étrangère et de sécurité auprès du 
ministre de la Défense, qui effectue 
une visite de travail en Algérie à la 
tête d’une délégation de haut niveau, 
indique le ministère de la Défense 
nationale dans un communiqué.
“Monsieur le Général d’Armée 
Saïd Chanegriha, Chef d’Etat-major 
de l’ANP, a reçu en audience, ce 
dimanche 7 janvier 2024, au siège 
de l’Etat-major de l’ANP, Monsieur 
Jasper Wieck, directeur politique 
au ministère fédéral allemand de la 
Défense et Conseiller à la politique 
étrangère et de sécurité auprès du 
ministre de la Défense, qui effectue 

une visite de travail en Algérie à la 
tête d’une délégation de haut niveau”, 
précise la même source.
Etaient présents à cette rencontre, 
des officiers généraux et généraux-
majors de l’Etat-major de l’ANP 
et du ministère de la Défense 
nationale, ainsi que l’ambassadrice 
d’Allemagne à Alger et les membres 
de la délégation allemande.
Lors de cette rencontre, les deux 
parties ont passé en revue “les 
perspectives de la coopération 
militaire bilatérale et les moyens 
de développer et de consolider la 
coordination pour les questions 
d’intérêt commun”.

Les deux parties ont également évoqué 
“les défis sécuritaires prévalant 
dans le monde, particulièrement 
dans le bassin méditerranéen et sur 
le continent africain” et échangé 
“les points de vue sur les questions 
d’actualité”, relève le communiqué.
A cette occasion, le Général d’Armée 
a prononcé une allocution de 
bienvenue à l’entame de laquelle il a 
souhaité la bienvenue au responsable 
allemand et à la délégation qui 
l’accompagne avant de mettre 
l’accent sur “la volonté des deux 
pays à consolider davantage les liens 
de coopération bilatérale et la hisser à 
la hauteur de la qualité des relations 
entre l’Algérie et la Fédération 
d’Allemagne”.
“Il m’est agréable, une fois encore, de 
vous souhaiter la bienvenue ainsi qu’à 
la délégation qui vous accompagne 
au sein du siège de l’Etat-major de 

l’ANP. Votre visite reflète la volonté 
de nos deux pays à consolider 
davantage nos liens de coopération 
bilatérale et à examiner les voies et 
moyens de son renforcement pour 
la hisser à la hauteur de la qualité 
des relations entre l’Algérie et la 
Fédération d’Allemagne. A ce titre, 
nous sommes totalement convaincus 
que notre rencontre, aujourd’hui, sera 
fructueuse et ouvrira de nouvelles 
perspectives de coopération dans 
les domaines de la sécurité et de la 
défense”, a-t-il indiqué.
Le Général d’Armée a, en outre, 
réitéré “la volonté de l’ANP à 
consolider la coopération militaire 
avec le partenaire allemand et 
à l’inscrire dans une nouvelle 
dynamique à même de concrétiser les 
objectifs tracés par les deux parties”.
“Je voudrais souligner que la 
fédération d’Allemagne demeure un 

partenaire de qualité pour l’Algérie 
avec lequel nous veillons à renforcer
nos relations bilatérales. A cet 
effet, nous réitérons notre ferme 
volonté à consolider davantage notre 
coopération militaire et à l’inscrire 
dans une nouvelle dynamique à 
même de concrétiser les objectifs 
tracés par nos deux institutions”, a-t-
il ajouté.
Pour sa part, M. Wieck a salué 
l’accueil qui lui a été réservé et à 
la délégation qui l’accompagne et 
“la ferme volonté qu’il a constaté 
chez la partie algérienne pour le 
renforcement de la coopération et de 
la concertation entre les deux pays sur 
les domaines d’intérêt commun et ce, 
dans la perspective de promouvoir la 
sécurité et la stabilité dans le monde”.
A l’issue de la rencontre, les deux 
parties ont échangé des présents 
symboliques, conclut le communiqué.

Goudjil reçoit l’ambassadeur du Qatar en Algérie

Le président du Conseil de la 
nation, Salah Goudjil, a reçu, 
dimanche, l’ambassadeur 

du Qatar en Algérie, Abdulaziz Ali 
Al-Naama, avec lequel il a passé 
en revue la coopération entre les 
deux pays dans divers domaines, 
notamment parlementaire, indique 
un communiqué de l’institution 
parlementaire.
Passant en revue “les relations 
fraternelles historiques entre les 
deux pays”, les deux parties ont 
souligné “leur détermination et leur 
volonté de renforcer la coopération 
bilatérale dans divers domaines 
conformément aux aspirations 
des peuples algérien et qatari, à la 
lumière des orientations stratégiques 
des dirigeants des deux pays, M. 

Abdelmadjid Tebboune, et son frère, 
son Altesse Cheikh Tamim ben 
Hamad Al-Thani, Emir du Qatar, 
pays frère”, précise le communiqué.
Lors de la rencontre, M. Goudjil 
a mis en avant “la solidité des 
liens unissant les deux pays 
frères, l’Algérie et le Qatar, et 
la convergence de vues de leurs 
dirigeants quant à la poursuite de 
l’activation des différents cadres de 
coopération et des mécanismes de 
concertation et de coordination à 
tous les niveaux”, souligne la même 
source.
De son côté, le diplomate qatari 
a souligné que “les relations 
algéro-qataries, empreintes d’une 
convergence totale entre les deux 
parties, continuent de progresser 

à la faveur des projets en cours de 
lancement et de concrétisation dans 
les deux pays”.
La rencontre a également été 
“l’occasion de discuter de 
plusieurs questions régionales et 
internationales d’intérêt commun et 
de réaffirmer la centralité de la cause 
palestinienne”.
A cette occasion, le président 
du Conseil de la nation a appelé 
la communauté internationale 
à “assumer ses responsabilités 
politique, historique, morale et 
humanitaire afin de mettre un terme 
définitif et durable à l’escalade qui 
dure depuis plus de trois mois dans 
les territoires palestiniens occupés et 
dans l’ensemble de la région”.
Il a affirmé que “l’Algérie, en sa 

qualité de membre non-permanent 
du Conseil de sécurité des Nations 
Unies, œuvrera dans ce sens avec ses 
partenaires” et “concentrera tous les 
efforts diplomatiques sur les moyens 
de faire cesser les crimes de guerre, 
les politiques génocidaires, les 
déplacements forcés et l’apartheid” 
en Palestine occupée.
M. Goudjil a, dans ce contexte, 
réaffirmé “les positions constantes et 
de principe de la politique étrangère 
de l’Algérie, notamment en ce qui 

concerne la promotion des valeurs de 
paix et de dialogue pour surmonter 
les divergences, le renforcement 
de la coopération internationale 
et le soutien au droit des peuples à 
l’autodétermination conformément 
à la légalité internationale et aux 
résolutions pertinentes”.
Il a également évoqué les efforts 
visant à surmonter l’incapacité de 
l’ordre mondial actuel à traiter les 
questions complexes dans plusieurs 
régions du monde.
Abordant la coopération 
parlementaire bilatérale, les deux 
parties ont appelé à la renforcer et à 
la hisser au niveau des relations entre 
les deux pays, à travers l’activation 
des groupes parlementaires d’amitié, 
conclut le communiqué.
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ENSEIGNEMENT EN ANGLAIS À L’UNIVERSITÉ:

Les directives du ministère

NOUVEAU PROGRAMME DE BOURSES 2024:

 L’UE ouvre ses portes pour les diplômés algériens

CROISSANCE DE L’INDUSTRIE EN ALGÉRIE:

Les prévisions optimistes du gouvernement

Le Ministère de 
l’Enseignement Supérieur 
et de la Recherche 

Scientifique a récemment émis 
des directives cruciales visant 
à renforcer l’enseignement en 
anglais au cours de l’année 
universitaire 2024/2023Le 
Ministère de l’Enseignement 
Supérieur et de la Recherche 
Scientifique a récemment émis 
des directives cruciales visant 
à renforcer l’enseignement en 
anglais au cours de l’année 
universitaire 2024/2023. Ces 
directives ont été transmises 
aux directeurs des institutions 
universitaires, les enjoignant à 
adopter des mesures concrètes 
pour favoriser l’utilisation de la 
langue anglaise 
En effet, le Ministère exhorte 
les institutions à poursuivre 
la formation des enseignants 
chercheurs, y compris les 
nouveaux recrutements, afin 

d’atteindre un niveau de 
compétence équivalent à B2 
ou C1. Cette formation sera 
dispensée à travers des centres 
de langues et des programmes 
de préparation aux examens de 
licence. De plus, des formations 
spécifiques seront programmées 
dans des institutions spécialisées, 
complétées par des cours en ligne 
via des plateformes numériques 
dédiées.
Alors que le deuxième volet de ces 
directives concerne l’intégration 
de l’anglais dans les programmes 
académiques, adaptés selon les 
domaines d’études.
• Pour les disciplines 
scientifiques et technologiques, 
des cours magistraux, des travaux 
dirigés et des projets pratiques 
seront programmés en anglais.
• Pour les sciences 
sociales et humaines, la 
continuation de l’enseignement 
des matières horizontales 

en anglais est préconisée, 
accompagnée de la création de 
groupes de cours entièrement en 
anglais.
• Dans le domaine des 
sciences médicales, l’initiation à 
des cours en anglais commencera 
à être planifiée.
Création d’une environnement 
académique anglophone
En outre, une attention 

particulière est accordée à la 
création d’un environnement 
propice à l’utilisation de 
l’anglais. Par exemple, l’emploi 
de l’anglais dans les annonces 
destinées aux étudiants, que ce 
soit sous forme de traductions ou 
de versions éditoriales en arabe, 
contribuera à la diffusion de cette 
initiative.
Mais aussi avec l’inclusion de 

l’anglais dans la rédaction et la 
documentation des affiches liées 
aux événements scientifiques, 
culturels et sportifs renforcera 
la visibilité de cette transition 
linguistique.
Pour conclure, ces directives du 
Ministère de l’Enseignement 
Supérieur visent à instaurer 
une véritable transformation 
linguistique au sein des 
institutions universitaires. La 
formation des enseignants, 
l’intégration de l’anglais dans 
les programmes académiques et 
la création d’un environnement 
favorable sont les piliers de 
cette initiative. Les institutions 
sont appelées à relever le défi 
et à contribuer activement à la 
promotion de l’enseignement 
en anglais, préparant ainsi les 
étudiants à un monde académique 
et professionnel de plus en plus 
internationalisé.

Dans le cadre des 
opportunités Erasmus 
Mendus, la délégation de 

l’Union européenne en Algérie 
a annoncé l’ouverture des 
candidatures pour le programme 
EMILDAI, pour l’année 2024. 
Ce programme offre plusieurs 
bourses d’études pour attirer des 
étudiants du monde entier pour 
les faire profiter d’un séjour dans 
l’UE.
Ce nouveau programme 
de bourses s’adresse, 
particulièrement, aux 
diplômés algériens, dans les 
domaines d’informatique, 
droit, d’économie, de sciences 
politiques et des relations 

internationales.
Programme de bourses 
EMILDAI 2024 : les diplômés 
algériens concernés
Dans son communiqué, publié 
sur sa page officielle, la 
représentation diplomatique de 
l’union européenne en Algérie 

a fait savoir que le dernier 
pour envoyer les candidatures 
(cliquer ici) et profiter de l’une 
des bourses offertes par ce 
programme, est fixé pour le 19 
janvier 2024.
Par ailleurs, Le programme de 
Bourses EMILADAI offre la 

possibilité de poursuivre son 
master à l’étranger. Et ce, grâce 
à un programme qui se penche 
sur des thématiques liées au 
droit, Data et à l’intelligence 
artificielle. La sélection des 
candidats pour ce programme se 
fera en deux tours. Les premières 
candidatures seront évaluées en 
vue de l’obtention d’une bourse 
Erasmus Mendus, complètement 
financée.
Quelles sont les exigences de ce 
nouveau programme ?
En avril 2024, une deuxième 
session sera ouverte pour 
permettre aux candidats qui n’ont 
pas pu candidater d’envoyer leurs 
dossiers. Par ailleurs, les résultats 

de cette seconde sélection seront 

annoncés au plus tard, le mois de 

juin 2024. Et ce, pour permettre 

à tous les candidats retenus 

d’entamer l’édition 2024/2026 

de ce programme à partir du 1ᵉʳ 
septembre 2024.

Pour être parmi les personnes 

retenues, les candidats doivent 

satisfaire à un certain nombre de 

critères. Notamment, avoir un 

diplôme dans l’un des domaines 

mentionnés précédemment. 

Mais aussi, avoir un niveau de 

compétences linguistiques en 
anglais, français ou encore en 

espagnol.

L’industrie 
algérienne émerge 
progressivement de 

son sommeil pour jouer un rôle 
crucial dans le développement 
économique du pays. Les 
prévisions gouvernementales 
laissent entrevoir une reprise 
effective en 2024, marquée par 
une croissance soutenue du 
volume de production au cours 
des trois prochaines années.
En effet, le gouvernement mise 
sur une croissance de 7,5% pour 
l’exercice actuel et avec des 
projections optimistes de 9% 
en 2025 et 9,3% en 2026. Cette 
évolution significative devrait 
accompagner la concrétisation 
de nombreux projets 
d’investissements, tant publics 
que privés, dans des secteurs tels 
que l’industrie agroalimentaire, la 

sidérurgie et l’automobile.
De plus, ces projets, prévus 
dès cette année, auront un 
impact majeur sur la croissance 
du volume de production 
industrielle. Les secteurs clés, de 
l’agroalimentaire à la sidérurgie, 
sont appelés à contribuer de 
manière significative à cette 
dynamique positive.

Nouvelle politique 
d’investissement
Dans cette optique, on constate 
une nouvelle politique pour 
promouvoir l’investissement. 
Des mesures proactives visent 
à faciliter l’octroi de terrains 
industriels et à offrir des 
avantages fiscaux et parafiscaux 
aux opérateurs économiques, 

soutenus par la récente loi 
sur l’investissement. Cette 
approche continue de séduire 
particulièrement les investisseurs 
privés.
En outre, les chiffres de l’Agence 
Nationale pour la Promotion de 
l’Investissement témoignent de la 
vitalité du secteur. Avec plus de 
4000 projets enregistrés depuis 
2022, dont la moitié se concentre 
dans l’industrie, l’avenir semble 
propice. Ces données expliquent 
l’ambition des pouvoirs publics 
de réaliser des taux de croissance 
des volumes de production 
inégalés dans le secteur industriel.
L’engagement accru des autorités 
envers ce secteur stratégique 
s’explique par la nécessité de 
répondre aux besoins croissants 
du marché local et de soutenir 
les aspirations du pays en matière 

d’exportation, et l’Algérie vise 
l’ouverture de nouveaux marchés 
émergents en Afrique, nécessitant 
une augmentation significative 
des volumes de production.
Pour conclure, les pouvoirs 
publics ont pour objectif 
prioritaire d’augmenter les 
exportations hors hydrocarbures 
en s’appuyant sur l’industrie. 
Cette politique se matérialise par 
la signature d’accords avec des 
pays africains, dont le plus récent 
concerne l’intégration à la zone de 
libre-échange africaine, et ce avec 
l’ouverture de représentations 
commerciales au Sénégal et 
en Mauritanie, soulignant les 
efforts pour renforcer la présence 
économique de l’Algérie en 
Afrique.
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Lancement du concours d’accès au doctorat à Dar El Coran

AADL 3:

Belaribi préside une réunion pour l’examen du volet technique
 de l’opération de souscription

Introduire des médicaments innovants pour le traitement
 de l’hypertension pulmonaire

Les résultats du 1er trimestre de l’année scolaire en cours
 “très satisfaisants”

Le recteur de Djamaâ El-
Djazaïr et le ministre de 
l’Enseignement supérieur 

et de la Recherche scientifique 
ont donné, mardi à Alger, le coup 
d’envoi du premier concours 
d’accès au doctorat à l’Ecole 
nationale supérieure des sciences 
islamiques “Dar El Coran”, à 
Djamaâ El-Djazaïr, indique un 
communiqué du Rectorat de 
Djamaâ El-Djazaïr.
Le concours se déroule les 2 et 3 
janvier 2024 à la Faculté de droit 

SaidHamdine de l’Université 
d’Alger “BenyoucefBenkhedda”.
Le premier jour du concours a vu 

la participation de “921 candidats 
dans 3 spécialités à savoir: le 
coran et les connaissances du droit 
islamique, le coran et le dialogue 
des civilisations et des cultures, le 
coran et les connaissances de la 
foi et de la conduite”.
Au deuxième jour, il y aura la 
participation de “967 candidats 
dans 9 spécialités: les marchés 
financiers islamiques, l’assurance 
Takaful, la technologie financière 
et la finance islamique, le 
patrimoine urbain et architectural, 

la psychologie sociale, la 
psychologie éducative et clinique 
du point de vue islamique 
et l’histoire des sciences 
mathématiques”.
Une plateforme électronique pour 
le concours avait été ouverte 
par Dar El Coran, où “2188 
candidats ont été inscrits, dont 
1888 ont rempli les conditions 
de participation à l’examen écrit, 
la liste finale des candidats ayant 
été annoncée le 27 décembre 
dernier”.

Les places pédagogiques au 
titre de l’année universitaire 
s’élève à 82 dans les spécialités 
suivantes: sciences islamiques 
(30 places), sciences financières 
et comptabilité (15 places), 
mathématiques (10 places), 
sciences sociales (18 places) et 
architecture (9 places).
L’année universitaire sera ouverte 
à Dar El Coran au premier 
trimestre de l’année en cours”, 
ajoute la même source.

Le ministre de 
l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de 

la Ville, Mohamed Tarek 
Belaribi a présidé, dimanche 
à Alger, une réunion 
avec les représentants 
de plusieurs secteurs, 
consacrée à l’examen des 
aspects techniques et à la 
présentation des différentes 

interrogations liées à 
l’opération de souscription 
à la formule location-vente 
“AADL 3”, indique un 
communiqué du ministère.
“Le ministre de l’Habitat, de 
l’Urbanisme et de la Ville, 
Mohamed Tarek Belaribi a 
présidé, ce dimanche, une 
réunion technique avec les 
représentants de plusieurs 

secteurs, consacrée à 
l’examen des aspects 
techniques et la présentation 
des différentes interrogations 
liées à l’opération de 
souscription à la formule 
location-vente +AADL 3+”, 
précise le communiqué qui 
indique qu’un “calendrier 
a été défini pour passer à 
l’étape d’essais, à même 

de déterminer toutes les 
solutions possibles et assurer 
le succès de l’opération”.
Le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune avait annoncé, 
fin octobre, le lancement 
cette année d’un troisième 
programme de logements 
selon la formule Location-
vente “AADL 3”.

Des pneumologues, 
des spécialistes en 
médecine interne et 

des associations de malades 
ont appelé, samedi à Alger, à 
l’introduction de médicaments 
innovants au protocole de 
traitement, pour améliorer la 
situation des patients souffrant 
d’hypertension pulmonaire.
Les intervenants à une journée 
scientifique sur l’hypertension 
pulmonaire, ont indiqué que 
parmi 14 médicaments prescrits 
pour le traitement de cette 
pathologie, 3 seulement sont 
agréés en Algérie, appelant à 
renforcer la liste de médicaments 

utilisés pour le traitement de 
cette maladie.
Dans ce contexte, Pr Rachida 
Yahiaoui, pneumophtisiologue 
au CHU de Beni Messous, 
a qualifié l’hypertension 
pulmonaire de “maladie rare qui 
nécessite une prise en charge 
complète par un traitement 
innovant”, relevant l’existence 
de cas de cette maladie relatifs 
aux personnes atteintes de 
malformation cardiaque et 
d’autres liés à l’infection par le 
VIH/SIDA, ainsi que d’autres 
cas liés aux kyste hydatique.
Dans son exposé, Pr Mercier Olaf, 
spécialiste en transplantation 

cardio-pulmonaire, a expliqué 
les différentes étapes d’une 
greffe pulmonaire au profit 
des personnes atteintes 
d’hypertension pulmonaire, 
précisant que cette opération 
nécessite l’intervention de 
plusieurs spécialités, outre un 
suivi scrupuleux du patient.
Pour sa part, Dr Nabila Slimani, 
spécialiste en médecine interne 
à l’hôpital de Birtraria, a salué 
l’organisation de telles rencontres 
qui vont contribuer, a-t-elle dit, 
à la formation d’un réseau de 
spécialistes et d’associations 
de malades, en vue de faire 
connaitre cette pathologie rare, 

soulignant l’importance du 
diagnostique précoce pour éviter 
toute complication.
Par la même occasion, la 
présidente de l’Association 
nationale de l’hypertension 

pulmonaire, Khadidja Benali, a 
exprimé sa satisfaction quant aux 
efforts des autorités publiques 
pour la prise en charge de cette 
maladie et de son inscription à la 
liste des maladies rares.

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, a affirmé, 

mardi à Tipasa, que les résultats 
scolaires des élèves des trois 
cycles éducatifs durant le 
premier trimestre de cette année 
scolaire 2023/2024, sont “très 
satisfaisants” grâce au “calme” et 
la “stabilité” qui ont caractérisé 
le déroulement des cours.
Les résultats du premier 
trimestre ont été “positifs” et 
“satisfaisants” comparativement 
au même trimestre de l’année 
passée, a estimé le ministre 
dans son allocution d’ouverture 
de la conférence nationale des 
directeurs de l’éducation, à 

la salle des conférences de la 
wilaya de Tipasa.
Il a expliqué cette performance 
par le “calme et la stabilité” 
ayant prévalu durant le 
déroulement des cours, grâce à 
“la mobilisation et l’engagement 
de tous les acteurs, entre cadres 
pédagogiques et administratifs, 
et partenaires sociaux, dont les 
syndicats et les associations de 
parents d’élèves”.
Le ministre a cité en exemple 
le “taux des moyennes élevées 
enregistrées dans les trois cycles 
éducatifs”, tout en exprimant 
sa “satisfaction” à l’égard de 
l’enseignement de la langue 
anglaise dans le premier cycle.

M. Belaabed a, par ailleurs, 
précisé que “l’amélioration” du 
niveau des élèves de première 
année moyenne est le résultat 
de “l’initiative de traitement 
pédagogique destinée à 
l’accompagnement des élèves 
de première année moyenne 

sujets à des difficultés, à la suite 
de l’examen d’évaluation des 
acquis du cycle primaire”.
Le ministre de l’Education 
nationale a appelé à 
“l’intensification des efforts et 
à un suivi rigoureux de la mise 
en œuvre du reste des opérations 
programmées au titre des 
vacances d’hiver, notamment 
le parachèvement des cours de 
soutien et de révision programmés 
dans les établissements éducatifs 
au profit des élevés des classes 
d’examens”.
Il a relevé un “engouement 
considérable” des élèves pour 
cette initiative “très appréciée” 
par les élèves et leurs parents.

La conférence nationale, tenue à 
Tipasa, se veut une opportunité 
pour s’enquérir de la mise en 
œuvre des actions entreprises 
à la rentrée scolaire 2023/2024 
et leur évaluation, “vu qu’elles 
constitueront une référence de 
base pour la prochaine rentrée 
2024/2025”, a souligné M. 
Belaabed.
Il s’agira, également, a-t-il 
ajouté, d’assurer le suivi de la 
mise en œuvre des instructions 
adressées aux directions de 
l’éducation concernant les 
opérations pédagogiques et 
administratives de la fin du 
premier trimestre et de la clôture 
de l’année financière.
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ACQUISITION DE VÉHICULES:

Crédits bancaires de finance islamique couvrant jusqu’à 
90% du prix de la voiture

BDL:

Lancement du service d’ouverture des comptes bancaires 
en ligne

Des banques, publiques 
et privées, opérant dans 
le domaine de la finance 

islamique en Algérie proposent 
aux clients des prêts pour le 
financement de l’achat de voitures 
fabriquées localement, atteignant 
jusqu’à 90% du prix du véhicule, 
suite à la relance de l’industrie 
automobile en Algérie, à travers 
l’inauguration, en décembre 
dernier, de l’usine de la marque 
“Fiat”, en attendant l’entrée en 
production d’autres marques.
Le chef du département finance 
islamique au Crédit populaire 
d’Algérie (CPA), Sofiane Mazari, 
a précisé, dans une déclaration à 
l’APS, que cette banque publique 
proposait un financement pour 
l’acquisition de voitures selon 
la formule “Mourabaha”, où 
le financement peut atteindre 
jusqu’à 80% du prix de la 
voiture, relevant que le produit 
est disponible à travers les 
différentes agences du CPA.
Soulignant que la marge de profit 
sur le financement est fixée à 7,5 
% par an, M. Mazari a expliqué 
que la banque n’exigait pas que 
le client ait un compte au CPA, 
rappelant que seules les voitures 
fabriquées localement étaient 
concernées par ces crédits.
Dans ce contexte, le responsable 
a révélé que la banque s’orientait 
à acquérir un stock de voitures 
fabriquées localement pour les 
revendre aux clients.
En tant que président du comité 
de la finance islamique à 
l’Association des banques et 
institutions financières (ABEF), 
M. Mazari a souligné que “les 
banques actives dans la finance 
islamique en Algérie, au nombre 
de 12, sont prêtes à accompagner 
les clients pour l’achat de 
voitures”, affirmant que “la 
demande sera élevée et le besoin 

de financement sera important, en 
raison de la hausse des prix des 
voitures”.
Dans le même contexte, le 
directeur de la finance islamique 
à la Banque Extérieure d’Algérie 
(BEA), HoussamAkacha, a 
indiqué, dans une déclaration à 
l’APS, que cette banque publique 
“offrait un financement pour 
l’achat de voitures via le produit 
+Mourabaha Automobile+, avec 
un taux de financement atteignant 
90%, et une marge bénéficiaire 
fixe de 7,5% par an, pour une 
période allant d’un an à cinq ans, 
avec des conditions bancaires 
compétitives”.
M. Akacha a également souligné 
la possibilité, pour les entreprises, 
de bénéficier du financement 
de voitures et d’équipements 
mobiles via le produit “location 
d’équipements mobiles”.
Pour la Banque nationale 
algérienne (BNA), le taux de 
financement s’élève à 90% 
via le service “Murabaha 
automobile”, avec une période 
de remboursement allant jusqu’à 
60 mois, selon Amina Athamnia, 
chef du département finance 
islamique à la BNA.
Mme Athamnia a souligné que 
la banque a lancé une nouvelle 
facilité pour le financement 
de l’acquisition de voitures, 
permettant aux clients détenteurs 
de comptes dans d’autres 

institutions bancaires et ceux 
d’Algérie Poste  debénéficier du 
financement sans avoir besoin 
d’ouvrir un compte auprès de la 
BNA.
De son côté, la Banque de 
développement local (BDL) 
propose la formule de 
“Mourabaha véhicule”, où le 
guichet islamique de la banque 
achète la voiture à la demande 
du client, puis la revend avec un 
bénéfice (le coût de la voiture 
plus la marge bénéficiaire de la 
banque).
Le délai de remboursement 
s’étend jusqu’à 60 mois, a 
indiqué à l’APS,  la directrice de 
la finance islamique de la banque, 
Mme HouriaZinat.
Elle a précisé que le financement 
peut atteindre jusqu’à 80% du 
prix de la voiture, tandis que la 
marge bénéficiaire de la banque 
est de 8,5 % (hors taxes).
Mme Zinat a également affirmé 
que la livraison de la voiture au 
client se fait dans un délai ne 
dépassant pas 48 heures à partir 
de la date de signature du contrat 
de Mourabaha.
Evoquant à son tour l’achat 
d’un stock de véhicules pour le 
revendre aux clients, la même 
responsable a relevé que cette 
démarche “demeurait un projet 
de la BDL réalisable à moyen 
terme”.
La directrice de la finance 

islamique de la Cnep-banque, 
Yamina Belhassani a révélé 
le lancement prochain d’un 
nouveau produit de financement 
d’acquisition de voitures via la 
formule Mourabaha dont le taux 
de financement devrait atteindre 
85% du prix du véhicule.
Pour ce qui est des conditions 
d’éligibilité à ce crédit, la 
responsable a souligné que le 
potentiel candidat devrait être 
âgé entre 21 et 70 ans et justifiant 
d’un revenu mensuel d’au moins 
40000 DA.
Elle a souligné que plus le 
revenu mensuel du client est 
élevé, plus ses chances d’obtenir 
un financement plus important 
augmentent, indiquant que 
l’étude du dossier de financement 
se fait dans un délai de 48 heures, 
tandis que la livraison de la 
voiture reste - selon elle- “liée à 
la réactivité de l’usine face à la 
demande”.
Dans le même contexte, le 
directeur général de la Banque Al 
Salam, Nasser Haider, a affirmé  
à l’APS la disposition de la 
banque à commencer à recevoir 
des demandes de financement, 
en attendant la disponibilité des 
voitures fabriquées localement, 
soulignant que le taux de 
financement peut atteindre 80% 
de la valeur de la voiture, en 
fonction du revenu mensuel du 
client.
M. Haider a expliqué que la 
démarche adoptée par l’institution 
bancaire qu’il représente axe sur 
l’achat d’un stock de voitures et 
puis sa revente attestant qu’en 
cas de surplus, “le client reçoit sa 
voiture le jour même du dépôt du 
dossier”.
Le financier a affirmé  prévoir 
“une pression” au lancement 
de l’opération due à la forte 
demande par rapport à l’offre et 

ce, a-t-il soutenu, jusqu’à ce que 
“d’autres usines d’assemblage 
soient lancées pour répondre à 
toutes les demandes”.
La banque Al Baraka Algérie a 
lancé, de son côté, un produit pour 
financer l’achat de voitures pour 
les particuliers conformément 
aux principes de la Charia, en 
attendant la disponibilité des 
voitures assemblées localement.
Ce financement est destiné aux 
individus ayant un revenu fixe 
et régulier, jusqu’à 5.0000 DA, a 
déclaré à l’APS le divisionnaire 
et chargé de la communication à 
Al Baraka, Karim Saïd.
Le même responsable a également 
détaillé que le financement de 
l’acquisition du véhicule atteint 
en moyenne 80% de son prix, en 
fonction du revenu mensuel du 
candidat au crédit et du prix du 
véhicule, alors que la période de 
remboursement s’étale sur cinq 
ans.
Il a, dans le même volet,  souligné 
que le traitement du dossier 
et la prise de décision finale 
concernant le financement se 
font dans un délai de 48 heures. 
La livraison de la voiture, quant 
à elle reste “liée à la disponibilité 
du produit”.
Le groupe Stellantis avait 
inauguré, le 11 décembre dernier 
dans la zone industrielle Tafraoui 
à Oran, son usine de la marque 
italienne “Fiat”, d’une capacité 
de production initiale de 60.000 
voitures par an, pour atteindre 
90.000 véhicules par an en 2028.
L’entrée en production d’usines 
d’autres marques automobiles est 
également prévue en Algérie.

La Banque de développement 
local (BDL) a lancé, dimanche 
à Alger, un nouveau service 

permettant aux citoyens d’ouvrir 
des comptes bancaires en ligne, dans 
le cadre des efforts de la banque 
publique visant à renforcer l’inclusion 
financière.
Ce nouveau service permettra 
l’ouverture de comptes bancaires à 
distance 24h/7 via le site web de la 
banque ou son application officielle 
sur téléphone mobile “DigitBDL” 
ou son site de services électroniques, 
selon les explications fournies lors de 
la cérémonie de lancement du service 
au siège de la Direction générale de la 

BDL.
Ce service gratuit permettra l’ouverture 
de trois types de comptes : le compte 
courant, le compte d’épargne et le 
compte en devises.
Pour bénéficier de ce service, les 
intéressés doivent renseigner un 
formulaire (données personnelles), 
joindre les documents requis (sous 
forme électronique) et choisir l’agence 
où ils souhaitent ouvrir leur compte 
bancaire.
Un rendez-vous sera fixé, par la 
suite, au niveau de l’agence bancaire 
concernée avec le chargé de clientèle 
afin de finaliser les formalités 
d’ouverture du compte.

Ce service est destiné aux particuliers 
dans un premier temps, en attendant sa 
généralisation aux entreprises, selon le 
Directeur monétique et E-banking à la 
BDL, BoualemReguieg qui a affirmé 
que le service est “sécurisé et garantit 
la protection des données personnelles 
des clients”.
“Cette étape vise à se rapprocher 
davantage des clients et à suivre les 
évolutions numériques en cours, 
d’autant que 2024 sera l’année de 
la transformation numérique et de 
la modernisation des opérations 
bancaires”, a fait savoir le même 
responsable dans une déclaration à la 
presse.
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GHAZA:

On tue les civils et aussi les hommes de la presse…
Deux nouveaux reporters d'El Jazeera assassinés

ANNABA / NOMINATION

Nour Eddine Zina, nouveau directeur de l’éducation nationale 

ANNABA / FORMATION ET ENSEIGNEMENT PROFESSIONNELS

Début des inscriptions pour la formation professionnelle session 
février 2024

Plusieurs organisations 
du monde et pays ont 
condamné, hier, les 

bombardements ciblés contre 
les journalistes reporters de la 
chaine de télévision El Jazeera,  
Hamza Wael et Dahdouh fils du 
chef de bureau de Ghaza qui ont 
été tué dans un bombardement 
israélien ciblant leur voiture à 
Khan Younes dans la partie Sud 
de Ghaza a indiqué la chaine El 
Jazeera. Portant le nombre des 
morts des hommes de la presse à 
plus d'une centaine depuis le 07 
octobre dernier. Plusieurs pays 
et organisations spécialisées 
de la communication et autres 
l'ont qualifié de crime odieux 

afin d'obscurcir la vérité de ce 
qui se passe à Ghaza qualifié 
de crime contre l'humanité. En 

effet il a été enregistré jusqu'a 

ce jour près de 23.000 morts 

civils dont presque la moitié 

des enfants et des femmes. On 

peut dire jusqu'à aujourd'hui 

qu’Israël appuyé par les 

état unis dans cette invasion 

criminelle n 'a rien de choquant 

du point de vue humain du 

gouvernement de Benyamin 

Netanyahou qui d'ailleurs ne 

cesse d'être critiqué par les 

mouvements civils pacifiques 
réclamant l'arrêt de génocide 

aveugle.

Nour Eddine  Zina a été 
nommé directeur de 
l'éducation  nationale 

d'Annaba. Il est considéré 
comme l'un des cadres les plus 
compétents du secteur, et a 
occupé les mêmes fonctions a  
Timimoun. Ce dernier succède à 
Lekrichi  Karim Mohamed , qui a 
été muté au poste de directeur de 
l'éducation nationale de Bejaia. 
Rappelons que Lekrichi  Karim 
Mohamed  avait été nommé 

directeur de l'éducation par 
intérim, il y a environ trois mois, 
et qu’il avait assuré les fonctions 
de secrétaire général dans le même 
exercice, succédant à l'ancienne 
directrice de l'éducation, madame 
Nadia Bentahar, mutée à Alger. 
Ces nominations s'inscrivent 
dans le cadre du mouvement de 
changement partiel dans le corps 
des directeurs de l'éducation  
nationale lancé par le ministre 
de tutelle, Abdelhakim. Belabed, 
ministre de l'Éducation nationale.

Les inscriptions inhérentes 
à la professionnelle pour 
la session de février 2024,   

ont débuté   et vont se poursuivre 
jusqu'au 17 février. Selon le 
planning des inscriptions de cette 
nouvelle session, les journées 
de sélection et d'orientation 
se dérouleront tout au long de 
l'année. La période s'étendant du 
18 au 20 février, avec l'annonce 
des résultats le 22 février et 
l'inscription officielle  le 25 du 
même mois.
Dans le même contexte, 
l'intéressé  est appelé à fournir un 
dossier d'inscription, et recourir  
à  la plateforme ‘’Mihnati’’ 
pour renseigner le formulaire 
faisant ressortir ses données 
personnelles, telles que le niveau 
scolaire, la section, afin que le 
site accorde au candidat  toutes 
les spécialités disponibles, 

l'institut et la disponibilité 
du formulaire d'inscription à 
imprimer et à compléter au 
dossier d'inscription déposé au 
niveau de l'établissement de 

formation. L'obtention de la date 
de soumission à l'examen sélectif 
ou à l'admission directe permet, 
en revanche, au secteur de la 
formation et de l'enseignement 

professionnels de faire progresser 
les différents secteurs, de suivre 
le rythme des évolutions en 
cours en Algérie et de proposer 
des mécanismes pratiques qui 

font progresser la formation et 
l'enseignement professionnels. 
Le rôle de partenaire et 
d'accompagnement du secteur 
économique, permettra ainsi 
de contribuer à l'activation du 
réseau avec les différents secteurs 
et institutions économiques, 
notamment les organismes 
publics, privés et autres afin 
d'assurer la formation d'une main-
d'œuvre qualifiée qui répond aux 
besoins du marché de la main 
d’œuvre locale, dans divers 
domaines. Notons que le  secteur 
de la formation professionnelle 
connait de nos jours un rythme 
de développement technologique 
et économiques dans tous 
les domaines, notamment à 
la lumière de l'adoption de 
programmes pédagogiques sur 
la stratégie d'approche grâce aux 
compétences existantes.

Tayeb Zgaoula

S.F

S.F



Dans le cadre des efforts déployés en 
direction du secteur de l’éducation 
nationale à l’effet d’apporter des 

améliorations  sur la prise en charge des 
conditions éducatives, le chef de la daïra  
a supervisé la mise en place d’une cantine 
scolaire à l’école primaire Badji El Hadi, 
située dans la localité d’El Gantra, relevant 
de la commune de  Sidi Amar. Cette 
initiative, résulte des directives du wali, 
Abdelkader Djellaoui, et vise à renforcer 
l’environnement éducatif pour les élèves.
En collaboration avec les services 
municipaux de’APC de Sidi Amar 
et la contribution de la structure des 
équipements publics, le processus de 
préparation de la cantine scolaire a été 

minutieusement opéré. L’objectif est de 
rendre cette infrastructure opérationnelle 
dès dimanche vu la reprise  des cours, 
après une pause de vacances d’hiver.
Cette démarche s’inscrit dans une vision 
globale visant à offrir de meilleures 
conditions de prise en charge des élèves. 
La cantine scolaire constitue un élément 
important, garantissant aux élèves un 
accès à des repas nutritifs, favorisant ainsi 
leur bien-être. L’école primaire Badji El 
Hadi devient ainsi le point focal de ces 
améliorations. L’engagement des autorités 
locales, en particulier du président de 
la circonscription et des services de la 
communbe, reflète une volonté claire 
de créer un environnement propice à 
l’épanouissement éducatif des élèves.

Les agents de la répression de la 
fraude de la direction du commerce 
d’Annaba ont effectué une sortie 

sur le terrain dans le cadre d’une mission 
d’inspection des produits alimentaires. 
Cette sortie visait à garantir la sécurité 
des produits alimentaires destinés à la 
consommation, ciblant la restauration et 
des abattoirs. L’équipe composée d’agents 
de la cellule de communication et de 
marketing des viandes rouges importées, 
a entrepris une démarche proactive 
pour s’assurer de la qualité des denrées 
alimentaires disponibles sur le marché 
local. L’objectif était de s’assurer que les 
produits proposés aux consommateurs 
répondaient aux normes sanitaires et de 
sécurité alimentaire.
Au cours de cette sortie, les agents ont 
effectué des contrôles rigoureux dans les 
établissements de la restauration et les 
abattoirs de la région. L’accent a été mis 
sur la vérification de la conformité des 
pratiques alimentaires, depuis l’abattage 
des animaux jusqu’à la préparation des 

repas.
L’opération a révélé des infractions, en 
particulier au niveau de la viande blanche. 
Une quantité importante de viande blanche 
jugée impropre à la consommation a été 
retirée du marché, soulignant l’importance 
cruciale de telles initiatives de surveillance.
Ces actions de répression de la fraude 
alimentaire ne se limitent pas à une simple 
intervention ponctuelle. Elles s’inscrivent 
dans le cadre d’une vigilance continue 
des autorités pour protéger la santé 
publique et garantir l’intégrité des produits 
alimentaires commercialisés.
Cette sortie sur le terrain à Annaba a 
démontré l’engagement des autorités 
locales envers la sécurité alimentaire. La 
collaboration entre les différentes entités, y 
compris la cellule de communication et de 
marketing des viandes rouges importées, 
est cruciale pour assurer la qualité des 
produits alimentaires sur le marché. 
Ces actions de contrôle contribuent 
non seulement à garantir la sécurité des 
consommateurs mais renforcent également 
la confiance dans le secteur alimentaire 
local.
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ANNABA / CONSERVATION DES FORÊTS

Prévention des incendies et protection des terres agricoles : 
Ouverture d’un sentier forestier de 10 km à Bouguentas

ANNABA / EDUCATION NATIONALE 

Amélioration des conditions 
de prise en charge scolaire 
dans la localité d’El Gantra

ANNABA /  CONTRÔLE QUALITÉ

Les agents de la répression 
des fraudes à pied d’œuvre

La conservation des forêts 
d’Annaba a récemment lancé 
un projet de développement 

rural axé sur l’ouverture d’un sentier 
forestier de 10 km à Bouguentas. 
Cette initiative s’inscrit dans le 
cadre d’une série d’actions visant 
à promouvoir le développement 
durable, à renforcer l’accessibilité 
aux zones agricoles et à intensifier la 
prévention des incendies forestiers 
pour la saison 2024.
La sortie sur le terrain, organisée 
récemment par la conservation  
des forêts, a été dirigée par 
la responsable du service 
d’élargissement des ressources 
et de la protection des terres. Elle 
a rassemblé des représentants de 
l’administration forestière, dont 
le directeur ainsi que des agents 
des forêts, et des représentants de 
la société nationale d’ingénierie 

rurale, projet Annaba.
Ce nouveau sentier, en cours 
de réalisation, ralliera la route 
nationale RN44 à la région de 
Bouguentas, à proximité de la 
commune d’El Bouni. L’objectif 
principal est de faciliter l’accès aux 
zones agricoles, notamment pour 
les activités apicoles et agricoles 
en montagne. De plus, ce sentier 
forestier contribuera à un accès 
rapide aux zones sinistrées en cas 
d’ incendies, offrant un moyen 
efficace d’atteindre rapidement les 
zones touchées.
La sortie sur le terrain a également 
été l’occasion de préparer la saison 
de lutte contre les incendies de 
forêt de 2024. Le directeur des 
forêts, accompagné de responsables 
locaux, a inspecté le sentier en 
cours d’aménagement, soulignant 
son importance stratégique pour 
la prévention et la gestion des 
incendies.

Ce projet s’inscrit dans le 
cadre d’une vaste campagne de 
développement de la préservation  
des forêts d’Annaba. Jusqu’à 
présent, la conservation des forêts a 
réussi à aménager 56 km de sentiers 
forestiers, avec 52 km déjà achevés. 
De plus, des efforts considérables 
ont été déployés pour la création 
de tranchées anti-incendie, dont 
35 hectares ont été achevés dans 
la forêt de l’Edough à Seraidi et 65 
hectares en cours de réalisation à 
Seraidi.
Cette initiative témoigne de 
l’engagement de la conservation 
des forêts d’Annaba envers le 
développement durable et la 
protection de l’environnement. 
Le sentier forestier à Bouguentas 
sera un maillon essentiel pour 
la préservation des écosystèmes 
forestiers, la prévention des 
incendies et la promotion d’activités 
agricoles durables dans la région.

Sara.Y
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Les services d’APC  
d’Annaba ont distribué 
environ 228 bennes 

à  ordures ménagères, en 
coordination avec  l’entreprise 
‘’Annaba Propre’’ , au niveau du 
premier secteur urbain, la vieille 
ville, cité Seybouse, centre-ville 
d’Annaba, et dans les quartiers 
appartenant au premier secteur 
où environ (104) bacs ont été 
distribués. Les bacs à ordures 
ménagères ont été également 
affectés dans les quartiers 
du deuxième secteur urbain, 
ainsi que dans les quartiers de 
la Plaine Ouest, au troisième 
secteur urbain, (124) nouveaux 
bacs à déchets ont été installés. 
Cette opération qui s’inscrit 
dans le cadre de la gestion 
des déchets va se poursuivre 
dans le reste des quartiers 
résidentiels. Cette initiative 

reflète l’engagement des 
autorités locales de mener une 
stratégie d’assainissement et de 
préservation de l’environnement 
et d’élimination des rejets 
aléatoires de déchets dans 
certains quartiers en raison du 
manque de conteneurs à déchets, 

notamment dans les quartiers 
situés au centre-ville, où les 
dépôts aléatoires de déchets sont 
fréquents. Cependant plusieurs 
citoyens ont saisi notre rédaction 
pour dénoncer  le comportement 
de certains habitants à la 
Plaine Ouest qui ont recours à 

l’élimination de leurs déchets 
par incinération, ne se souciant 
guère de l’environnement. 
Pourtant, l’élimination de ces 
déchets par incinération pose 
de véritables problèmes de 
santé chez les résidents. Quel 
que soit le chemin que l’on 

emprunte pour aller à la Plaine 
Ouest, on est accueilli par des 
tas d’immondices et de détritus 
de toutes sortes. Le décor est 
repoussant. Les habitants  sans 
foi  brûlent sur place des tas 
de déchets de toutes sortes 
plutôt que de les ramasser 
dans des sacs en plastiques. 
En effet, ce sont de véritables 
brasiers qui sont allumés chaque 
soir. Des fumées noirâtres et 
surtout suffocantes polluent 
l’atmosphère et indisposent de 
nombreuses personnes parmi 
lesquelles des personnes âgées 
et malades. Des quantités de 
cendre épaisse sont abandonnées 
sur les lieux; emportées parfois 
par le vent, elles se répandent un 
peu partout. Ces  pratiques  sont 
une agression quotidienne de 
l’environnement  et qui peuvent 
générer des désagréments pour 
la santé des résidents.

ANNABA / VOIERIE       

Pour une meilleure gestion de déchets :  
228 bacs à ordures distribués au niveau de plusieurs zones 

Avec la vague de froid 
qui sévit dans la wilaya 
d’Annaba à l’instar 

d’autres régions du pays, il 
est recommandé de prendre 
des mesures de prévention 
accrues lors de l’utilisation des 
bonbonnes de gaz butane. Ces 
précautions sont essentielles 
pour garantir la sécurité des 
foyers pendant ces périodes 
de froid. L’Association de 
Protection des Consommateurs 
(APOCE) qui joue un rôle 
crucial n’a eu de cesse de 
sensibiliser les citoyens  

sur les risques associés à 
l’utilisation des bonbonnes 
de gaz butane. L’engagement 
de l’APOCE dans les 
campagnes de sensibilisation 
contribue à renforcer la 
conscience collective sur les 
pratiques sécuritaires. Selon 
les recommandations de 
l’APOCE, avant d’utiliser une 
bouteille de gaz, il y a lieu de 
s’assurez de la qualité, du type 
de tuyau, et surtout, de la date 
de péremption. Les tuyaux 
doivent être de haute qualité 
et en bon état pour éviter tout 
risque potentiel de fuite.

L’utilisation d’un stabilisateur 
de tuyau est fortement 
recommandée pour garantir 
une fixation sécurisée entre la 
bouteille et l’appareil auquel 
elle est connectée. Cela réduit 

les risques de déconnexion 
accidentelle et les éventuelles 
fuites de gaz.
Lors de l’utilisation des 
bonbonnes de gaz à l’intérieur 
des pièces pour le chauffage, 
la prudence est recommandée.  
S’assurez que la pièce est 
suffisamment ventilée pour 
éviter l’accumulation de gaz, 
inspecter régulièrement la 
bouteille de gaz pour détecter 
tout signe de fuite. En cas de 
doute, il est souhaitable de 
remplacer le tuyau défectueux 
ou la bouteille défectueuse. 
Éviter de placer la bonbonne 

de gaz à proximité des prises 
électriques ou d’autres sources 
potentielles de chaleur. Cela 
réduirait les risques d’incidents 
liés à l’électricité. En cas 
d’incendie, ne jamais utiliser 
de l’eau sur la bouteille de gaz. 
Utiliser une couverture humide 
pour étouffer les flammes. Il 
est recommandé de toujours 
d’avoir une couverture ignifuge 
à portée de main. En l’absence 
de bouteille d’extincteur, 
utiliser une bouteille d’eau 
et mouillez un tissu pour 
minimiser la propagation du 
feu.

ANNABA / PRÉVENTION ET SÉCURITÉ       

L’Apoce met en garde les utilisateurs des bonbonnes de 
gaz butane contre les risques d’incendie 
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L’ Association de lutte 
contre la drogue  
dans le milieu de  la 

jeunesse a récemment pris en 
charge 70 toxicomanes qui 
ont été transférés dans une 
institution spécialisée d’El 
Bouni en vue de leur prise en 
charge. Cette association, qui 
active depuis de nombreuses 
années dans l’accompagnement 
de tels cas a pu  convaincre des 
jeunes à adhérer à sa démarche, 
dans le but de suivre leur 
traitement et leurs faire cesser 

la consommation de la drogue 
et des dérivés hallucinogènes. 
Dans un souci d’améliorer 
la communication avec le 
groupe de jeunes toxicomanes, 
l’Association a effectué des 
sorties sur le terrain, organisé 
de nombreuses campagnes de 
sensibilisation au centre de la 
ville d’Annaba et dans tous ses 
environs, effectuer des visites 
fréquentes des quartiers  où 
de tels phénomènes négatifs 
sont fréquents, en coordination 
avec des psychologues et des 
médecins qui aident à calmer 

l’état d’esprit des toxicomanes, 
écouter leurs problèmes 
quotidiens, puis leur trouver 
des solutions. L’association 
nationale de lutte contre les 
stupéfiants a organisé des sorties 
de jeunes dans de nouvelles 
communautés résidentielles, 
notamment dans la nouvelle 

ville, ‘’Benaouda Benmostefa’’ 
où une journée de sensibilisation 
a été organisée auprès des 
jeunes de cette localité qui ont 
reçu des conseils sur les dangers 
de l’accoutumance.
Parfois, l’association 
s’accompagne avec des 
gendarmes  et des services 
de police pour distribuer des 
brochures, notamment lors des 
évènements coïncidant avec 
la journée spéciale de lutte 
contre la drogue, sans oublier 
d’évoquer l’organisation de 
séminaires et d’interventions en 

présence d’un professeur et des 
services de sécurité, aux centres 
de jeunesse et centres culturels. 
Elle distribue également des 
brochures aux participants pour 
les sensibiliser sur la gravité 
de la situation. D’autres ont 
été programmées au cours de 
l’année en cours. Sur les 16 
sorties de sensibilisation sur le 
terrain, l’initiative a connu  un 
succès, contribuant à convaincre 
de nombreux jeunes à adhérer 
à l’association et à arrêter 
complètement de consommer la 
drogue.

ANNABA / LUTTE CONTRE LE FLÉAU DE LA DROGUE        

L’Association de lutte contre la drogue  dans le milieu de  
la jeunesse a récemment pris en charge 70 toxicomanes
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Borrell juge nécessaire de ne pas entraîner le Liban 
dans un conflit régional

Des rassemblements en soutien au peuple palestinien 
à Paris et en régions

L’armée américaine annonce avoir détruit un drone 
en mer Rouge

Le chef de la diplomatie 
de l’Union européenne, 
Josep Borrell, a déclaré 

que le Liban ne devrait 
pas être “entraîné dans un 
conflit régional”, sur fond 
d’affrontements entre le 
Hezbollah libanais et l’armée 
israélienne.
Depuis le début de la guerre 
entre Israël et le Hamas le 7 
octobre, le Hezbollah libanais, 
un allié du mouvement 
islamiste palestinien, multiplie 
les tirs depuis le sud du Liban 
vers le nord d’Israël ciblant 
généralement des objectifs 
militaires près de la frontière. 
L’armée israélienne riposte 
par des bombardements.

Ces affrontements font 
craindre un embrasement 
régional, surtout après 
l’élimination du numéro deux 
du Hamas Saleh al-Arouri 
tué mardi dans une frappe 
attribuée à Israël dans la 
banlieue sud de Beyrouth, un 
fief du Hezbollah.
Il s’agit de la première frappe 
depuis le 7 octobre aux abords 
de la capitale libanaise.
“Il est impératif d’éviter une 
escalade régionale au Moyen-
Orient, il est absolument 
nécessaire d’éviter que le 
Liban ne soit entraîné dans 
un conflit régional”, a dit M. 
Borrell lors d’une conférence 
de presse à Beyrouth avec 

le chef de la diplomatie 
libanaise, Abdallah Bouhabib.
“Je m’adresse également à 
Israël: personne ne sortira 
gagnant d’un conflit régional”, 
a-t-il ajouté.
Le Hezbollah, dont le chef 
Hassan Nasrallah a déclaré 
vendredi que la frappe de 
mardi ne “resterait pas sans 
réponse”, a affirmé avoir 
tiré samedi des dizaines 
de roquettes vers une base 
militaire dans le nord d’Israël.
“Je pense que la guerre peut 
être évitée, qu’elle doit être 
évitée et que la diplomatie 
peut l’emporter”, a encore dit 
Josep Borrell.
Plus tôt dans la journée, il a 

rencontré le Premier ministre 
libanais, Najib Mikati, le 
commandant de la Force 
intérimaire de l’ONU au Liban 
(Finul), le général Aroldo 
Lazaro Saenz, et le chef du 
Parlement, Nabih Berri.

Il a également rencontré un 
représentant du Hezbollah, 
selon une source européenne, 
des médias locaux évoquant un 
échange avec le chef du bloc 
parlementaire du mouvement 
libanais, Mohammed Raad.

PARIS : Plusieurs 
rassemblements ont eu 
lieu samedi à Paris et dans 

des villes de province, en soutien 
à la population palestinienne 
de Gaza, atteinte par les 
bombardements israéliens visant 
à éliminer le Hamas, après 
l’attaque de ce dernier contre 
Israël il y a près de quatre mois.
A Paris, «1.500 participants» 
ont défilé entre la place de la 
Bastille et la place de la Nation 
à l’appel de l’association 
CAPJPO-EuroPalestine, selon la 
préfecture de police.
«Cessez-le-feu immédiat», a 
scandé la foule en marchant 
vers la Nation où l’attendait un 
rassemblement de soutien au 
peuple palestinien organisé par 
Urgence Palestine.
«De Paris à Gaza, résistance», 
«Vive la résistance du peuple 
palestinien», «Free Palestine, 

Stop genocide» proclamaient les 
banderoles et les pancartes, aux 
côtés de drapeaux palestiniens 
de toutes tailles, selon une 
journaliste de l’AFP. Une partie 
des manifestants portaient un 
keffieh, le foulard de coton 
traditionnel noir et blanc des 
Palestiniens.

«Le maître mot, c’est le cessez-
le-feu», a indiqué à l’AFP la 
présidente de Europalestine 
Olivia Zémor, qui a appelé «à 
ne pas laisser Israël poursuivre 
ses massacres» dans la bande de 
Gaza.
Rachida Ouazzani est venue 
avec son compagnon pour 

«envoyer un message de paix» et 
faire valoir «une seule solution: 
la solution politique».
«C’est un mouvement mondial 
qui dépasse celui du +Black 
Lives Matters+», estime Kadra, 
50 ans qui partage des dattes en 
chemin et n’a pas voulu donner 
son nom de famille.
Des rassemblements ont 
également eu lieu dans quelques 
autres villes: près de 250 
personnes à Lille, 300 à 400 à 
Rennes, 300 à Strasbourg.
Dans la capitale alsacienne, deux 
banderoles ouvraient le défilé, 
proclamant «Halte au massacre 
à Gaza, cessez-le-feu immédiat» 
et «Nous voulons la paix».
«A Gaza, ils n’ont rien et je 
ne comprends pas qu’on reste 
silencieux», déclare à l’AFP 
Charazad Allame, éducatrice 
spécialisée, 59 ans, écharpe aux 
couleurs de la Palestine autour 

de la taille. «Ca veut dire qu’on 
peut faire n’importe quoi à des 
humains, on ne bouge pas».
Bernard Sibieude, 72 ans, 
militant LFI, se «désole de 
voir que la communauté 
internationale est insensible à 
20.000 morts en trois mois».
Israël combat le Hamas dans la 
bande de Gaza depuis l’attaque 
sans précédent menée sur son 
sol par le mouvement islamiste 
palestinien le 7 octobre, qui 
avait entraîné la mort d’environ 
1.140 personnes, pour la plupart 
des civils, selon un décompte 
de l’AFP basé sur des chiffres 
officiels israéliens.
Les bombardements israéliens 
incessants et l’invasion terrestre 
menés en représailles ont tué 
22.600 personnes, en majorité 
des civils, selon un bilan du 
ministère de la Santé de Gaza 
donné vendredi.

L’armée américaine 
a annoncé samedi 
avoir détruit dans 

le sud de la mer Rouge 
un drone tiré depuis des 
zones sous contrôle des 
Houthis au Yémen, où les 
rebelles soutenus par l’Iran 
ont multiplié les attaques 
ces dernières semaines en 
“soutien” aux Palestiniens de 
Gaza.
“Un drone lancé à partir 
des territoires du Yémen 
contrôlés par les Houthis 

soutenus par l’Iran a été 
abattu en état de légitime 
défense par le (destroyer) 
USS Laboon dans les eaux 
internationales du sud de 
la mer Rouge, à proximité 
de plusieurs navires 
commerciaux”, a déclaré le 
Commandement militaire 
américain au Moyen-Orient 
(Centcom) sur X. “Aucune 
victime ou dégâts n’ont été 
signalés”.
Depuis le début de la guerre 
le 7 octobre entre Israël et 

le Hamas, les Houthis, qui 
contrôlent une grande partie 
du Yémen, ont multiplié les 
attaques en mer Rouge afin 
d’y freiner le trafic maritime 
international, affirmant 
agir par solidarité avec les 
Palestiniens de Gaza.
Premier allié d’Israël, les 
Etats-Unis patrouillent cette 
zone stratégique du globe 
avec d’autres pays, dans une 
coalition internationale pour 
protéger le trafic maritime 
des attaques des Houthis.
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GRAND FROID EN EUROPE DU NORD: 

des automobilistes bloqués à cause de la neige

En route pour le Proche-Orient, Blinken dit vouloir éviter à tout 
prix une extension du conflit

Trois ans après l’attaque du Capitole, Trump promet de «sauver 
l’Amérique» en 2024

Quelques centaines de 
voitures étaient bloquées 

jeudi matin en Suède et au 
Danemark, à cause des fortes 
chutes de neige liées à la vague 
de froid sur la région, ont indiqué 
les autorités locales, tandis que 
de nombreux trains sont annulés 
en Norvège.
En Suède, du personnel de 
l’armée a été dépêché sur place 
pour assister les services de 
secours dans leurs efforts pour 
libérer les automobilistes coincés 
entre Hörby et Kristianstad dans 
le comté de Scanie (sud).
Vers 10H30 locales, toutes les 
personnes ont été évacuées de la 
route, hormis les chauffeurs de 
camion, ont annoncé les services 

de secours sur place.
«Une centaine de personnes 
se trouvent au point de 
rassemblement ouvert par la 
municipalité de Hörby», où la 

température a atteignait -5 degrés 
Celsius vers 05H00 du matin, a 
précisé la police de la région sud 
sur son site.
Dans la nuit de mercredi à jeudi, 

des vivres ont été fournis à ces 
personnes et quelques cas «de 
maladie ont été traités», a-t-elle 
ajouté.
La veille, près de 1.000 véhicules 
avaient été piégés par la neige sur 
cette route, qui doit rester fermée 
à la circulation jusqu’à vendredi 
matin, a déclaré l’administration 
suédoise des transports.
La police a appelé les habitants 
à ne pas prendre le volant dans 
la région et aussi dans certaines 
zones du Danemark voisin.
La circulation automobile y est 
déconseillée autour de la ville de 
Aarhus, deuxième ville du pays 
(est) où des bouchons monstres 
ont atteint 30 kilomètres.
«Les routes posent de gros 

problèmes (...) de nombreux 
automobilistes sont bloqués 
dans des files d’attente depuis 
plusieurs heures», a informé la 
police danoise sur X.  «Alors, 
réfléchissez-y à deux fois et 
restez chez vous».Au Danemark, 
il est tombé jusqu’à un demi 
mètre de neige, du jamais vu 
depuis 2011, d’après l’institut 
météorologique DMI.
En Norvège, sur les terres 
lapones de l’extrême nord, à 
Kautokeino, le thermomètre 
est tombé à -41,6°C pendant la 
nuit. Par ailleurs , en Finlande, 
un nouveau record de froid a été 
battu à Enontekiö (nord-ouest) 
où le thermomètre affichait 
-42,1°C.

Le chef de la diplomatie 
américaine Antony 
Blinken, en route pour 

une nouvelle tournée au Proche-
orient, a insisté samedi en Grèce 
sur la nécessité d’éviter à tout prix 

une extension du conflit à Gaza, 
en particulier à la frontière entre 
Israël et le Liban.
“Nous devons nous assurer que 
le conflit ne se propage pas”, a-t-
il affirmé à l’issue d’un entretien 

avec le Premier ministre grec 
Kyriakos Mitsotakis à La Canée 
(île de Crète) où il a effectué une 
visite-éclair après un déplacement 
à Istanbul et un entretien avec 
le président turc Recep Tayyip 
Erdogan.
“L’une des véritables 
préoccupations est la frontière 
entre Israël et le Liban et nous 
voulons faire tout notre possible 
pour nous assurer qu’il n’y ait pas 
d’escalade”, a-t-il ajouté avant de 
quitter la Crète pour la Jordanie.
Après cette brève escale en 
Crète, M. Blinken doit se rendre 
en Jordanie puis en Israël, en 
Cisjordanie occupée et dans 
d’autres pays de la région pour 
tenter d’éviter un embrasement 
régional, trois mois après le début 

de la guerre entre Israël et le 
Hamas.
Les opérations militaires 
israéliennes dans la bande de Gaza 
ont fait 22.600 morts, en majorité 
des civils, selon le ministère de la 
Santé du Hamas.
Israël a juré de détruire le Hamas 
après son attaque inédite sur le 
sol israélien le 7 octobre, fatale à 
1.140 personnes, essentiellement 
des civils, selon un décompte de 
l’AFP à partir du bilan israélien.
“Une grande partie des 
conversations que nous aurons au 
cours des prochains jours avec tous 
nos alliés et partenaires portera sur 
les mesures qu’ils peuvent prendre 
en utilisant l’influence et les liens 
dont ils disposent pour s’assurer 
que ce conflit ne se propage pas”, 

a souligné Antony Blinken.
Il veut appeler ses interlocuteurs 
à user de leurs canaux de 
communication avec l’Iran pour 
faire entendre que les Etats-Unis 
ne cherchent pas l’escalade, mais 
qu’ils défendront leurs intérêts 
quand ils sont attaqués, selon un 
responsable américain s’exprimant 
sous couvert d’anonymat.
En Syrie et en Irak, les attaques 
contre des bases militaires 
américaines ont augmenté ces 
dernières semaines et les rebelles 
Houthis du Yémen, soutenus par 
l’Iran, multiplient les attaques 
en mer Rouge contre les navires 
commerciaux, afin d’entraver le 
trafic maritime international en 
“soutien” aux Palestiniens.

En campagne électorale, 
Donald Trump a assuré 
samedi qu’il allait 

«sauver l’Amérique» en gagnant 
la présidentielle de novembre 
contre le «corrompu» Joe Biden 
dans un pays «défaillant» et au 
bord de la «Troisième guerre 
mondiale».
Trois ans jour pour jour après 
l’assaut du Capitole, l’ancien 
président républicain a enchaîné 
les meetings dans le petit Etat de 
l’Iowa (Midwest), qui organise 
le 15 janvier ses caucus et 
lance ainsi le bal des primaires 
républicaines de 2024, lui 
donnant depuis un demi-siècle 
un poids surdimensionné dans 
la campagne présidentielle.
Le milliardaire, qui rêve 

d’être réélu en novembre et de 
retourner à la Maison Blanche 
le 20 janvier 2025 malgré ses 
quatre inculpations au pénal, 
fera face dans huit jours aux 
électeurs pour la première fois 
depuis son départ avec fracas 
de la présidence le 20 janvier 
2021.
Trois ans après l’attaque sans 
précédent contre le siège du 
Congrès à Washington par ses 
partisans le 6 janvier 2021, 
Donald Trump a affirmé dans 
deux discours décousus de plus 
de deux heures chacun, dans 
les petites villes de Newton et 
de Clinton, qu’il allait «gagner 
pour la troisième fois» la 
présidentielle en novembre.
Elu en novembre 2016 et battu 

quatre ans plus tard, le tribun 
considère que la victoire à ce 
scrutin lui a été «volée» par le 
démocrate Joe Biden, 81 ans, 
qu’il a une nouvelle fois appelé 
«Joe-la-Crapule» et dont il a 
moqué l’âge.
Le traitant d’«incompétent», 
de «corrumpu» et de «pire» 
président de l’histoire des 
Etats-Unis, Donald Trump, 
77 ans, qui a bouleversé en 
une décennie la démocratie 
américaine, a jugé que la 
première puissance mondiale 
était «en déclin».
Evoquant les guerres en 
Ukraine, à Gaza, les tensions 
avec l’Iran ou la Chine, il a 
mis en garde ses centaines 
de partisans MAGA («Make 

America Great Again») 
enthousiates à Newton: si M. 
Biden est réélu, le pays risque 
la «Troisième guerre mondiale» 
et la «Dépression» comme dans 
les années 1930.
«Nous sommes une nation 

défaillante» et «nous allons 
la ramener de l’enfer», a-t-il 
lancé en soirée dans une école 
de Clinton en se vantant d’être 
«le seul candidat capable de 
sauver l’Amérique de chaque 
catastrophe de Biden».
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Eliminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au liminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au 
Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe 
d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’ Ivoire (13 d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’Ivoire (13 

janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la 
reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.
Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie 
juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale 
est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à 
l’ image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.l’image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.
Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction 
en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant 
des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane 
Feghouli.Feghouli.
Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé 
l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan 
de 7 succès et 3 nuls.de 7 succès et 3 nuls.
Même s’ ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du Même s’ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du 
capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte 
d’ Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant d’Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant 
avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.
Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les 
Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du 
Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.
Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe 
nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville 
de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.
«Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. «Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. 
On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.
Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», 
a affirmé Belmadi, estimant «qu’ il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien a affirmé Belmadi, estimant «qu’il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien 
se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’ Ivoire avec se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’Ivoire avec 
l’ambition de la gagner.»l’ambition de la gagner.»
L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi 
15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 
participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN 
est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).
Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké 
(15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e (15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e 
participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la 
Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        
Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que 
leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre 
défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la 
conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une 
sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au 
Cameroun pour leur première participation.Cameroun pour leur première participation.

On prend presque les mêmes et on recommenceOn prend presque les mêmes et on recommence
Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait 
de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette 
34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 
Cameroun en 2022.Cameroun en 2022.
Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première 

fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière 
édition où ils étaient 13 éléments.édition où ils étaient 13 éléments.
Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot 
(USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine (USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine 
Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ 
Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem 
Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).
Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique 
2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 
dans un passé récent.dans un passé récent.
Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy 
Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), 
Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ 
Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), 
Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/
Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront 
devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais 
dans l’histoire du football algérien et africain.dans l’histoire du football algérien et africain.
Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son 
retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières 
éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les 
CAN 2015 et 2017.CAN 2015 et 2017.
Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise 
Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc 
du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des 
phases finales de la CAN 2019 et 2022.phases finales de la CAN 2019 et 2022.
Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, 
dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.
Le parcours des «Ver ts» en 19 phases finalesLe parcours des «Verts» en 19 phases finales
Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe 
d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au 
11 février 2024 en Côte d’ Ivoire :11 février 2024 en Côte d’Ivoire :
Année    Pays               J   G   N   P  BP   BC    ParcoursAnnée    Pays               J   G   N   P  BP   BC    Parcours
1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour
1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e
1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e
1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e
1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour
1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e
1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION
1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour
1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale
1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour
2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale
2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour
2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale
2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e
2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour
2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale
2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour
2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION
2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour

CAN-2023 (ALGÉRIE) :
Les «Verts» à la reconquête de la couronne africaine

Lundi 08 Janvier 2024

BRÉSIL :

Mario Zagallo, la mort du vieux loup

L’L’ immense Mario immense Mario 
Zagallo est parti Zagallo est parti 
rejoindre Pelé, rejoindre Pelé, 

vendredi à Rio de Janeiro, à vendredi à Rio de Janeiro, à 
l’âge de 92 ans. Il était le premier l’âge de 92 ans. Il était le premier 
à avoir remporté la Coupe du à avoir remporté la Coupe du 
monde en tant que joueur et monde en tant que joueur et 
sélectionneur.sélectionneur.
« Mário, si tu ne veux pas que « Mário, si tu ne veux pas que 
je joue, dis-le moi maintenant et je joue, dis-le moi maintenant et 
je l’accepterai. Ne me la fais pas je l’accepterai. Ne me la fais pas 
à l’envers. » Au jour du premier à l’envers. » Au jour du premier 
entraînement de la Seleção qui entraînement de la Seleção qui 
a suivi la nomination de Mario a suivi la nomination de Mario 
Zagallo à sa tête le 17 mars 1970, Zagallo à sa tête le 17 mars 1970, 
Pelé est allé trouver son ex-Pelé est allé trouver son ex-
coéquipier de gloire des Coupes coéquipier de gloire des Coupes 
du monde 1958 et 1962 qu’ ils du monde 1958 et 1962 qu’ils 
avaient gagnées ensemble. Car avaient gagnées ensemble. Car 
Pelé n’est plus O Rei au Brésil, Pelé n’est plus O Rei au Brésil, 
vilipendé qu’ il est par la presse vilipendé qu’il est par la presse 
et les supporters et délaissé et les supporters et délaissé 
jusqu’alors par João Saldanha, jusqu’alors par João Saldanha, 
le sélectionneur viré que Zagallo le sélectionneur viré que Zagallo 
vient de remplacer. Alors Mario vient de remplacer. Alors Mario 
rassure Edson Arantès : « Je ne rassure Edson Arantès : « Je ne 
suis pas idiot. Tu seras sur le suis pas idiot. Tu seras sur le 
terrain, fais-moi confiance. » terrain, fais-moi confiance. » 
La Seleção solaire du Mundial La Seleção solaire du Mundial 
1970 est née en mars 1970 de ce 1970 est née en mars 1970 de ce 
pacte fondateur…pacte fondateur…

La Seleçao pour la vie !La Seleçao pour la vie !
Le dimanche 21 juin 1970, Le dimanche 21 juin 1970, 
après que le Brésil a torpillé après que le Brésil a torpillé 
l’ Italie 4-1, Pelé, héros absolu l’Italie 4-1, Pelé, héros absolu 
du troisième titre mondial des du troisième titre mondial des 
Auriverdes, et Mario Zagallo Auriverdes, et Mario Zagallo 
se tombent dans les bras en se tombent dans les bras en 
sanglotant dans les vestiaires sanglotant dans les vestiaires 
: « Il fallait que nous soyons : « Il fallait que nous soyons 
réunis pour devenir champions réunis pour devenir champions 
trois fois, lui murmure Pelé. trois fois, lui murmure Pelé. 
Ça n’était possible qu’avec Ça n’était possible qu’avec 
toi. Merci. » Malgré ses 39 toi. Merci. » Malgré ses 39 
ans, Mário Zagallo, que l’on ans, Mário Zagallo, que l’on 
surnomme O Velho Lobo (« le surnomme O Velho Lobo (« le 
vieux loup », en raison de son vieux loup », en raison de son 
patronyme complet Mário Jorge patronyme complet Mário Jorge 
Lobo Zagallo), a réussi avec Lobo Zagallo), a réussi avec 
l’équipe nationale une brillante l’équipe nationale une brillante 
reconversion comme entraîneur reconversion comme entraîneur 
débutée en 1966, un an après débutée en 1966, un an après 
sa fin de carrière de joueur pro sa fin de carrière de joueur pro 
en 1965. Zagallo avait drivé en 1965. Zagallo avait drivé 
Botafogo et remporté le titre de Botafogo et remporté le titre de 
champion de l’État de Rio de champion de l’État de Rio de 
Janeiro et la Coupe Guanabara Janeiro et la Coupe Guanabara 
deux années de suite dès sa deux années de suite dès sa 
première saison, en 1967 et 1968, première saison, en 1967 et 1968, 
en plus de la dernière édition de en plus de la dernière édition de 
la Taça Brasil, toujours en 1968, la Taça Brasil, toujours en 1968, 
la coupe nationale brésilienne la coupe nationale brésilienne 
considérée comme l’ancêtre considérée comme l’ancêtre 
du championnat du Brésil du championnat du Brésil 
actuel. Contrairement à ce que actuel. Contrairement à ce que 
beaucoup pensent, ce n’était beaucoup pensent, ce n’était 
donc pas à n’ importe qui que donc pas à n’importe qui que 
João Havelange, président de João Havelange, président de 
la CBF (fédé brésilienne), avait la CBF (fédé brésilienne), avait 
confié la Seleção en excluant confié la Seleção en excluant 
le génial mais caractériel le génial mais caractériel 
Saldanha…Saldanha…
La Seleção, la Canarinha, La Seleção, la Canarinha, 
l’Auriverde, bref : l’équipe l’Auriverde, bref : l’équipe 
nationale brésilienne ! Cette nationale brésilienne ! Cette 
dernière aura été le fil rouge, dernière aura été le fil rouge, 
ou plutôt le fil jaune de la ou plutôt le fil jaune de la 

vie extraordinaire de Mário vie extraordinaire de Mário 
Jorge Lobo Zagallo. Double Jorge Lobo Zagallo. Double 
vainqueur, donc, des Coupes vainqueur, donc, des Coupes 
du monde 1958 et 1962 comme du monde 1958 et 1962 comme 
attaquant, puis en 1970 comme attaquant, puis en 1970 comme 
sélectionneur, il devancera sélectionneur, il devancera 
Franz Beckenbauer et Didier Franz Beckenbauer et Didier 
Deschamps dans le registre Deschamps dans le registre 
hypersélect de gagnants du hypersélect de gagnants du 
Mondial à la fois comme joueur Mondial à la fois comme joueur 
et comme entraîneur. Premier et comme entraîneur. Premier 
historique de cet exploit sportif, historique de cet exploit sportif, 
Zagallo, lui, l’est doublement Zagallo, lui, l’est doublement 
si on considère tout le poids si on considère tout le poids 
inhumain qui pèse sur les inhumain qui pèse sur les 
épaules des entraîneurs de la épaules des entraîneurs de la 
Seleção : « La pression que la Seleção : « La pression que la 
presse brésilienne nous impose presse brésilienne nous impose 
fait, dit-on, vieillir de dix ans fait, dit-on, vieillir de dix ans 
chaque sélectionneur. Et gare à chaque sélectionneur. Et gare à 
vous si l’équipe perd : on jette vous si l’équipe perd : on jette 
des cailloux dans vos fenêtres des cailloux dans vos fenêtres 
ou sur votre voiture. Vos enfants ou sur votre voiture. Vos enfants 
ont soudain peur d’aller à l’école ont soudain peur d’aller à l’école 
et de se faire taper dessus, et et de se faire taper dessus, et 
j’en passe et des meilleures », j’en passe et des meilleures », 
récitait-il en juillet 2002 pour récitait-il en juillet 2002 pour 
France Football. Et Mario France Football. Et Mario 
savait de quoi il parlait, après savait de quoi il parlait, après 
un premier échec sur le banc un premier échec sur le banc 
des Brazileiros à la Coupe du des Brazileiros à la Coupe du 
monde 1974, quatrièmes après monde 1974, quatrièmes après 
avoir été engloutis par la tornade avoir été engloutis par la tornade 
oranje. Après la quatrième étoile oranje. Après la quatrième étoile 
décrochée au Mondial US de décrochée au Mondial US de 
1994 en tant qu’assistant de 1994 en tant qu’assistant de 
Carlos Alberto Parreira, « le Carlos Alberto Parreira, « le 
vieux loup » avait à nouveau vieux loup » avait à nouveau 
échoué en finale de France 1998, échoué en finale de France 1998, 
le Brésil étant battu par les Bleus le Brésil étant battu par les Bleus 
au Stade de France. Une défaite au Stade de France. Une défaite 
qu’ il avait reconnue avec une qu’il avait reconnue avec une 
grande sportivité, louant Aimé grande sportivité, louant Aimé 
Jacquet, confondu de gratitude Jacquet, confondu de gratitude 
et d’admiration… En 2002, il et d’admiration… En 2002, il 
avait réintégré la commission avait réintégré la commission 
technique de la Seleção, technique de la Seleção, 
rejoignant comme technicien, rejoignant comme technicien, 
donc, Carlos Alberto Parreira donc, Carlos Alberto Parreira 

au Mondial 2006. « La Seleção au Mondial 2006. « La Seleção 
a été toute ma vie », avait-il a été toute ma vie », avait-il 
confessé dans un documentaire confessé dans un documentaire 
qui lui avait été consacré par TV qui lui avait été consacré par TV 
Globo pour son 90e anniversaire, Globo pour son 90e anniversaire, 
rapporte L’Équipe. Au total, il rapporte L’Équipe. Au total, il 
aura dirigé le Brésil pendant aura dirigé le Brésil pendant 
154 matchs, pour 110 victoires, 154 matchs, pour 110 victoires, 
33 matchs nuls et seulement 11 33 matchs nuls et seulement 11 
défaites…défaites…

Car ioca pour la vie !Carioca pour la vie !
Bien que né le 9 août 1931 à Bien que né le 9 août 1931 à 
Maceió (Région du Nordeste), Maceió (Région du Nordeste), 
le jeune homme aux origines le jeune homme aux origines 
libanaises et italiennes est libanaises et italiennes est 
devenu un authentique Carioca, devenu un authentique Carioca, 
écumant comme joueur puis écumant comme joueur puis 
entraîneur les plus grands clubs entraîneur les plus grands clubs 
de Rio. Il débute ainsi en équipe de Rio. Il débute ainsi en équipe 
première de l’América Football première de l’América Football 
Club en 1948 évoluant comme Club en 1948 évoluant comme 
attaquant, avant-centre puis attaquant, avant-centre puis 
ailier gauche doté d’une patte ailier gauche doté d’une patte 
alerte et puissante. Le 16 juillet alerte et puissante. Le 16 juillet 
1950, le rookie Zagallo bosse 1950, le rookie Zagallo bosse 
aussi à la sécurité du Maracanã aussi à la sécurité du Maracanã 
où il assiste à la désillusion où il assiste à la désillusion 
brésilienne contre l’Uruguay (1-brésilienne contre l’Uruguay (1-
2). Comme pour Pelé, il fera tout 2). Comme pour Pelé, il fera tout 
pour exorciser le maracanazo. À pour exorciser le maracanazo. À 
l’América, Mario acquiert vite l’América, Mario acquiert vite 
un premier surnom, la « Petite un premier surnom, la « Petite 
Fourmi » du fait de sa taille Fourmi » du fait de sa taille 
mini-mini (1,67m). Viendront mini-mini (1,67m). Viendront 
ensuite les années Flamengo où ensuite les années Flamengo où 
il rafle trois fois le Championnat il rafle trois fois le Championnat 
de Rio de Janeiro en 1953, de Rio de Janeiro en 1953, 
1954 et 1955 avant de migrer 1954 et 1955 avant de migrer 
au bout de huit saisons chez le au bout de huit saisons chez le 
rival, Botafogo, en 1958. Bingo rival, Botafogo, en 1958. Bingo 
! C’est l’année où il débute en ! C’est l’année où il débute en 
Seleção à 26 ans en étant retenu Seleção à 26 ans en étant retenu 
par le sélectionneur Feola pour le par le sélectionneur Feola pour le 
Mondial en Suède. Le petit ailier Mondial en Suède. Le petit ailier 
gauche complète une redoutable gauche complète une redoutable 
ligne d’attaque composée aussi ligne d’attaque composée aussi 
de Pelé, Vava et Garrincha. de Pelé, Vava et Garrincha. 
Le polyvalent Zagallo est un Le polyvalent Zagallo est un 
élément clé du 4-2-4 novateur élément clé du 4-2-4 novateur 

de Feola puisqu’ il décroche au de Feola puisqu’il décroche au 
milieu pour défendre dans un milieu pour défendre dans un 
4-3-3 plus compact ! La petite 4-3-3 plus compact ! La petite 
fourmi sera titulaire à tous les fourmi sera titulaire à tous les 
matchs, plantera le quatrième matchs, plantera le quatrième 
but du gauche avant d’être but du gauche avant d’être 
passeur décisif pour Pelé sur le passeur décisif pour Pelé sur le 
cinquième lors du 5-2 en finale cinquième lors du 5-2 en finale 
contre la Suède. Mais ce sont contre la Suède. Mais ce sont 
bien des larmes de joie qu’ il bien des larmes de joie qu’il 
versera au coup de sifflet final, versera au coup de sifflet final, 
réalisant la promesse qu’ il s’était réalisant la promesse qu’il s’était 
faite d’offrir une revanche à son faite d’offrir une revanche à son 
pays, enfin champion du monde, pays, enfin champion du monde, 
après les désillusions de 1950 après les désillusions de 1950 
et 1954. Au Mundial chilien de et 1954. Au Mundial chilien de 
1962, il fait à nouveau partie 1962, il fait à nouveau partie 
de l’équipe joyeuse brazileira de l’équipe joyeuse brazileira 
au gros contingent Botafogo au gros contingent Botafogo 
(cinq titulaires) qui remporte à (cinq titulaires) qui remporte à 
nouveau la coupe Jules Rimet. nouveau la coupe Jules Rimet. 
Cette fois, Zagallo a reculé Cette fois, Zagallo a reculé 
au milieu, même s’ il marque au milieu, même s’il marque 
le premier but auriverde du le premier but auriverde du 
tournoi. Mário Zagallo joue tournoi. Mário Zagallo joue 
encore trois saisons avec l’Étoile encore trois saisons avec l’Étoile 
solitaire (surnom de Botafogo), solitaire (surnom de Botafogo), 
et remporte le Tournoi Rio-et remporte le Tournoi Rio-
São Paulo en 1964, ainsi que São Paulo en 1964, ainsi que 
quelques trophées mineurs lors quelques trophées mineurs lors 
de tournois amicaux, s’offre en de tournois amicaux, s’offre en 
1964 une dernière cape, la 33e, 1964 une dernière cape, la 33e, 
avant de raccrocher en 1965. avant de raccrocher en 1965. 
L’année suivante, il inaugure L’année suivante, il inaugure 
une carrière d’entraîneur à une carrière d’entraîneur à 
succès jusqu’en 2001, à 70 ans, succès jusqu’en 2001, à 70 ans, 
qui le verra entraîner tous les qui le verra entraîner tous les 
grands clubs de Rio : Botafogo, grands clubs de Rio : Botafogo, 
Fluminense (champion de Fluminense (champion de 
l’État de Rio 1971), Flamengo l’État de Rio 1971), Flamengo 
(champion de l’État de Rio (champion de l’État de Rio 
1972 et 2001), Vasco de Gama 1972 et 2001), Vasco de Gama 
et Bangu. Il se paiera une et Bangu. Il se paiera une 
petite infidélité pauliste en petite infidélité pauliste en 
allant coacher l’Associação allant coacher l’Associação 
Portuguesa de Desportos en Portuguesa de Desportos en 
1999-2000.1999-2000.
Adieu, Monsieur le professeurAdieu, Monsieur le professeur
O Velho Lobo ira ramasser de la O Velho Lobo ira ramasser de la 

caillasse dans les Pays arabes, caillasse dans les Pays arabes, 
coachant clubs ou sélections coachant clubs ou sélections 
pour de courtes piges, vite pour de courtes piges, vite 
oubliées (Koweït, Al-Hilal, oubliées (Koweït, Al-Hilal, 
Arabie saoudite, Émirats arabes Arabie saoudite, Émirats arabes 
unis). Comme technicien, unis). Comme technicien, 
il laissera le souvenir d’un il laissera le souvenir d’un 
stratège audacieux au Mundial stratège audacieux au Mundial 
1970. D’abord en rappelant 1970. D’abord en rappelant 
Pelé, tombé en disgrâce, et en Pelé, tombé en disgrâce, et en 
lui confiant un double rôle de lui confiant un double rôle de 
buteur et d’organisateur. On lui buteur et d’organisateur. On lui 
doit aussi d’avoir inclus dans doit aussi d’avoir inclus dans 
son onze d’or le génial Tostão, son onze d’or le génial Tostão, 
décrié lui aussi et surtout décrié lui aussi et surtout 
incertain du fait d’une opération incertain du fait d’une opération 
à la rétine juste avant la Coupe à la rétine juste avant la Coupe 
du monde. Zagallo a surtout eu du monde. Zagallo a surtout eu 
l’audace, avant Michel Hidalgo, l’audace, avant Michel Hidalgo, 
de n’aligner que « des 10 dans sa de n’aligner que « des 10 dans sa 
team », Pelé, Rivelino, Tostão, team », Pelé, Rivelino, Tostão, 
Gerson et Jairzinho. Même si le Gerson et Jairzinho. Même si le 
dernier nommé avait une vraie dernier nommé avait une vraie 
vocation offensive et avait fini vocation offensive et avait fini 
meilleur buteur du tournoi. Loué meilleur buteur du tournoi. Loué 
pour sa science tactique qui lui pour sa science tactique qui lui 
vaudra de la part de ses joueurs, vaudra de la part de ses joueurs, 
de clubs comme en sélection, de clubs comme en sélection, 
le surnom de « Professeur », le surnom de « Professeur », 
Mario Zagallo restera à jamais Mario Zagallo restera à jamais 
comme le technicien qui a offert comme le technicien qui a offert 
la troisième étoile à la Seleção, la troisième étoile à la Seleção, 
synonyme de gardienne éternelle synonyme de gardienne éternelle 
du trophée Jules Rimet. Le style du trophée Jules Rimet. Le style 
éclatant et offensif de l’une éclatant et offensif de l’une 
des plus belles équipes de tous des plus belles équipes de tous 
les temps, vainqueur de tous les temps, vainqueur de tous 
ses matchs en 1970, le placera ses matchs en 1970, le placera 
régulièrement au classement régulièrement au classement 
des plus grands techniciens de des plus grands techniciens de 
l’histoire du jeu. Immensément l’histoire du jeu. Immensément 
respecté au pais tropical, respecté au pais tropical, 
malgré ses échecs à la tête de la malgré ses échecs à la tête de la 
Seleção, il avait la particularité Seleção, il avait la particularité 
patronymique d’avoir été le seul patronymique d’avoir été le seul 
attaquant champion du monde attaquant champion du monde 
1958 à se faire appeler par 1958 à se faire appeler par 
son nom de famille et non pas son nom de famille et non pas 
par un apelido (« surnom » au par un apelido (« surnom » au 
Brésil). L’homme était affable, Brésil). L’homme était affable, 
chaleureux, mais rancunier chaleureux, mais rancunier 
comme une teigne. Ainsi, il avait comme une teigne. Ainsi, il avait 
songé à poursuivre en justice songé à poursuivre en justice 
Romario, qu’ il avait blackboulé Romario, qu’il avait blackboulé 
au Mondial 1998, après les au Mondial 1998, après les 
propos souvent désobligeants du propos souvent désobligeants du 
Baixinho ! Un temps consultant Baixinho ! Un temps consultant 
TV Globo en 2002, Mário Jorge TV Globo en 2002, Mário Jorge 
Lobo Zagallo vivait depuis une Lobo Zagallo vivait depuis une 
vie paisible de retraité dans le vie paisible de retraité dans le 
quartier chic de Leblon, à Rio. quartier chic de Leblon, à Rio. 
Il étonnait par sa forme (pas Il étonnait par sa forme (pas 
un poil de graisse) et son esprit un poil de graisse) et son esprit 
encore aiguisé, fruits d’une encore aiguisé, fruits d’une 
ascèse un peu militaire, confiant ascèse un peu militaire, confiant 
en 2002 à France Football : « Je en 2002 à France Football : « Je 
mange peu, ne bois pas, ne fume mange peu, ne bois pas, ne fume 
pas et pratique le tennis une pas et pratique le tennis une 
heure et demie par jour. S’ il n’y heure et demie par jour. S’il n’y 
avait que des gens comme moi, avait que des gens comme moi, 
les pharmaciens feraient faillite. les pharmaciens feraient faillite. 
» Hospitalisé en août à Rio » Hospitalisé en août à Rio 
de Janeiro pour une infection de Janeiro pour une infection 
urinaire, il s’est donc éteint urinaire, il s’est donc éteint 
vendredi, laissant derrière lui vendredi, laissant derrière lui 
l’aura incandescente du Brésil l’aura incandescente du Brésil 
qui gagne (presque) toujours…qui gagne (presque) toujours…
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Eliminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au liminée à la surprise générale dès le premier tour de la précédente édition au 
Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe Cameroun, l’équipe nationale d’Algérie de football abordera la 34e Coupe 
d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’ Ivoire (13 d’Afrique des nations CAN-2023 (reportée à 2024) en Côte d’Ivoire (13 

janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la janvier-11 février) avec l’objectif d’avoir un sursaut pour l’orgueil et partir à la 
reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.reconquête du titre continental, dont le dernier avait été remporté en 2019 en Egypte.
Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie Ayant déjà consommé la grosse désillusion concédée en terres camerounaises, suivie 
juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale juste après par une élimination après en barrages du Mondial 2022, l’équipe nationale 
est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à est repartie sur un nouveau cycle avec l’arrivée de plusieurs nouveaux joueurs  à 
l’ image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.l’image de Farés Chaïbi et Rayan Aït-Nouri.
Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction Le coach national Djamel Belmadi a entamé depuis mars un projet de reconstruction 
en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant en faisant appel à des «novices» pour rebâtir un nouveau groupe, tout en préservant 
des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane des tauliers tels que Riayd Mahrez, Islam Slimani, Aïssa Mandi, ou encore Sofiane 
Feghouli.Feghouli.
Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé Le temps a fini par donner raison au sélectionneur, puisque les «Verts» ont bouclé 
l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan l’année 2023 invincibles en 10 matchs, dont six officiels et quatre amicaux et un bilan 
de 7 succès et 3 nuls.de 7 succès et 3 nuls.
Même s’ ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du Même s’ils sont encore loin d’atteindre leur vitesse de croisière, les coéquipiers du 
capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte capitaine Riyad Mahrez (Al-Ahli/ Arabie saoudite) seront face à un autre défi en Côte 
d’ Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant d’Ivoire, eux qui avaient réussi en 2019 à mettre tout le monde d’accord, en arrachant 
avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.avec brio la CAN-2019 en Egypte, au terme d’un tournoi époustouflant.
Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les Pour essayer de séduire de nouveau l’Afrique et revenir au-devant de la scène, les 
Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du Algériens devront s’extirper d’abord d’un groupe D assez équilibré, en présence du 
Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.Burkina Faso, de l’Angola, et de la Mauritanie.
Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe Si la logique sera respectée, la première place du groupe se jouera entre l’équipe 
nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville nationale et les «Etalons» burkinabé. L’enjeu du leadership est de rester dans la ville 
de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.de Bouaké pour jouer le 1/8e de finale.
«Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. «Nous allons aborder cette CAN avec beaucoup d’humilité mais avec des objectifs. 
On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.On a envie de performer contre les gros. En plus à l’extérieur.
Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», Notre peuple est passionné de football, les attentes sont conséquemment très grandes», 
a affirmé Belmadi, estimant «qu’ il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien a affirmé Belmadi, estimant «qu’il n’y a aucune petite équipe en Afrique. On va bien 
se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’ Ivoire avec se préparer. Tout le monde me parle de la CAN. Nous irons en Côte d’Ivoire avec 
l’ambition de la gagner.»l’ambition de la gagner.»
L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi L’Algérie, dont il s’agit de la 20e participation, entamera la compétition, le lundi 
15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 15 janvier face à l’Angola au stade de la Paix à Bouaké (21h00). Il s’agit de la 9e 
participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN participation pour les «Palancas Nagras», dont la meilleure performance à la CAN 
est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).est les quarts de finale en 2008 (Ghana) et 2010 (Angola).
Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké Les «Verts» enchaîneront en défiant le Burkina Faso le samedi 20 janvier à Bouaké 
(15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e (15h00). Les «Etalons», finalistes en 2013 en Afrique du Sud, vont signer leur 13e 
participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la participation. Les Algériens boucleront la phase des poules en croisant le fer avec la 
Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        Mauritanie, petit poucet du groupe, le mardi 23 janvier toujours à Bouaké (21h00).        
Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que Les «Mourabitounes», en pleine phase de reconstruction, espèrent faire mieux que 
leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre leurs deux premières participations de leur histoire, eux qui ont un bilan de quatre 
défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la défaites et deux nuls. L’objectif est de gagner le premier match à la CAN, sous la 
conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une conduite du technicien comorien Amir Abdou, qui avait conduit les Comores à une 
sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au sensationnelle qualification pour les 1/8es de finale lors de la dernière CAN-2022 au 
Cameroun pour leur première participation.Cameroun pour leur première participation.

On prend presque les mêmes et on recommenceOn prend presque les mêmes et on recommence
Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait Sur le plan de l’effectif, le coach Djamel Belmadi a retenu 26 joueurs après le forfait 
de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette de dernière minute d’Amine Gouiri (Stade rennais/ France), pour prendre part à cette 
34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 34e édition, dont plus de la moitié (14 éléments), étaient présents à l’expédition au 
Cameroun en 2022.Cameroun en 2022.
Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première Parmi tout ce beau monde, pas moins de 9 joueurs vont participer pour la première 

fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière fois à une phase finale de la CAN, un nombre à la baisse par rapport à la dernière 
édition où ils étaient 13 éléments.édition où ils étaient 13 éléments.
Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot Il s’agit des deux portiers Anthony Mandrea (SC Caen/ France) et Oussama Benbot 
(USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine (USM Alger), les défenseurs Yasser Larouci (Sheffield United/ Angleterre), Zinédine 
Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ Belaïd (USM Alger), Kévin Guitoun (FC Metz/ France), Ahmed Touba (US Lecce/ 
Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem Italie), et Rayan Aït-Nouri (Wolverhampton/Angleterre), les deux milieux Houssem 
Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).Aouar (AS Rome/ Italie) et Farés Chaïbi (Eintracht Francfort/ Allemagne).
Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique Refusant de se passer de ses tauliers, Belmadi a convoqué 12 champions d’Afrique 
2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 2019 en Egypte, histoire de reconstruire sur un groupe qui avait déjà fait ses preuves 
dans un passé récent.dans un passé récent.
Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy Ainsi, Raïs M’bolhi (CR Belouizdad), Aïssa Mandi (Villarreal/ Espagne), Ramy 
Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), Bensebaïni (Borussia Dortmund/ Allemagne), Youcef Atal (OGC Nice/ France), 
Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ Ismaël Bennacer (AC Milan/ Italie), Sofiane Feghouli (Fatih Karagumruk SK/ 
Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), Turquie), Hicham Boudaoui (OGC Nice/ France), Adam Ounas (Lille OSC/ France), 
Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/Riyad Mahrez (Al-Ahli Djeddah/ Arabie saoudite), Islam Slimani (Coritiba FC/
Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront Brésil), Baghdad Bounedjah (Al-Sadd/ Qatar), et Youcef Belaïli (MC Alger), seront 
devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais devant une belle occasion de remporter un deuxième trophée, et d’entrer à jamais 
dans l’histoire du football algérien et africain.dans l’histoire du football algérien et africain.
Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son Le milieu de terrain Nabil Bentaleb (Lille OSC/ France), vieux briscard, signe son 
retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières retour sur le plan continental, après avoir brillé par son absence lors deux dernières 
éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les éditions de la CAN en 2019 et 2022, lui qui faisait partie des joueurs retenus pour les 
CAN 2015 et 2017.CAN 2015 et 2017.
Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise Sur le plan de la préparation, Belmadi a innové en choisissant la capitale togolaise 
Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc Lomé pour affûter ses armes, ce qui n’était plus arrivé depuis son arrivée sur le banc 
du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des du «Club Algérie» en 2018, en optant à chaque fois pour Doha (Qatar) à la veille des 
phases finales de la CAN 2019 et 2022.phases finales de la CAN 2019 et 2022.
Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, Pour rappel, la CAN-2023 se jouera pour la troisième fois en présence de 24 nations, 
dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.dans cinq villes : Abidjan, Bouaké, San Pedro, Korhogo, et Yamoussoukro.
Le parcours des «Ver ts» en 19 phases finalesLe parcours des «Verts» en 19 phases finales
Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe Parcours de la sélection algérienne de football en 19 phases finales de Coupe 
d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au d’Afrique des Nations (CAN), à la veille de la 34e édition, prévue du 13  janvier au 
11 février 2024 en Côte d’ Ivoire :11 février 2024 en Côte d’Ivoire :
Année    Pays               J   G   N   P  BP   BC    ParcoursAnnée    Pays               J   G   N   P  BP   BC    Parcours
1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour1968   (Ethiopie)            3   1    0   2    5     6       1er tour
1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e1980   (Nigeria)             5   3    1   1    6     7       2e
1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e1982   (Libye)                5   2    1   2    5     6       4e
1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e1984   (Côte d`Ivoire)    5   3    1   1    8     1       3e
1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour1986   (Egypte)              3   0    1   2    2     3       1er tour
1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e1988   (Maroc)               5   2    1   2    4     4       3e
1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION1990   (Algérie)              5   5    0   0  13     2      CHAMPION
1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour1992   (Sénégal)              2   0    1   1    1     4      1er tour
1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale1996   (Afrique du Sud)  4   2    1   1    5     3      1/4 de finale
1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour1998   (Burkina Faso)     3   0    0   3    2     5      1er tour
2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale2000  (Ghana/Nigeria)     4   1    2   1    5     4      1/4 de finale
2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour2002     (Mali)                  3   0    1   2    2     5      1er tour
2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale2004     (Tunisie)             4   1    1   2    5     7       1/4 de finale
2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e2010    (Angola)              6   2    1   3   6    10       4e
2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour2013  (Afrique du Sud)   3   0    1   2    2     5       1er tour
2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale2015  (Gui.équatoriale)   4   2    0   2    6     5       1/4 de finale
2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour2017  (Gabon)                 3   0    2   1    5     6       1er tour
2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION2019  (Egypte)                7    7    0   0   13    2       CHAMPION
2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour2022  (Cameroun)           3    0    1  2     1     4         1er tour

CAN-2023 (ALGÉRIE) :
Les «Verts» à la reconquête de la couronne africaine
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BRÉSIL :

Mario Zagallo, la mort du vieux loup

L’L’ immense Mario immense Mario 
Zagallo est parti Zagallo est parti 
rejoindre Pelé, rejoindre Pelé, 

vendredi à Rio de Janeiro, à vendredi à Rio de Janeiro, à 
l’âge de 92 ans. Il était le premier l’âge de 92 ans. Il était le premier 
à avoir remporté la Coupe du à avoir remporté la Coupe du 
monde en tant que joueur et monde en tant que joueur et 
sélectionneur.sélectionneur.
« Mário, si tu ne veux pas que « Mário, si tu ne veux pas que 
je joue, dis-le moi maintenant et je joue, dis-le moi maintenant et 
je l’accepterai. Ne me la fais pas je l’accepterai. Ne me la fais pas 
à l’envers. » Au jour du premier à l’envers. » Au jour du premier 
entraînement de la Seleção qui entraînement de la Seleção qui 
a suivi la nomination de Mario a suivi la nomination de Mario 
Zagallo à sa tête le 17 mars 1970, Zagallo à sa tête le 17 mars 1970, 
Pelé est allé trouver son ex-Pelé est allé trouver son ex-
coéquipier de gloire des Coupes coéquipier de gloire des Coupes 
du monde 1958 et 1962 qu’ ils du monde 1958 et 1962 qu’ils 
avaient gagnées ensemble. Car avaient gagnées ensemble. Car 
Pelé n’est plus O Rei au Brésil, Pelé n’est plus O Rei au Brésil, 
vilipendé qu’ il est par la presse vilipendé qu’il est par la presse 
et les supporters et délaissé et les supporters et délaissé 
jusqu’alors par João Saldanha, jusqu’alors par João Saldanha, 
le sélectionneur viré que Zagallo le sélectionneur viré que Zagallo 
vient de remplacer. Alors Mario vient de remplacer. Alors Mario 
rassure Edson Arantès : « Je ne rassure Edson Arantès : « Je ne 
suis pas idiot. Tu seras sur le suis pas idiot. Tu seras sur le 
terrain, fais-moi confiance. » terrain, fais-moi confiance. » 
La Seleção solaire du Mundial La Seleção solaire du Mundial 
1970 est née en mars 1970 de ce 1970 est née en mars 1970 de ce 
pacte fondateur…pacte fondateur…

La Seleçao pour la vie !La Seleçao pour la vie !
Le dimanche 21 juin 1970, Le dimanche 21 juin 1970, 
après que le Brésil a torpillé après que le Brésil a torpillé 
l’ Italie 4-1, Pelé, héros absolu l’Italie 4-1, Pelé, héros absolu 
du troisième titre mondial des du troisième titre mondial des 
Auriverdes, et Mario Zagallo Auriverdes, et Mario Zagallo 
se tombent dans les bras en se tombent dans les bras en 
sanglotant dans les vestiaires sanglotant dans les vestiaires 
: « Il fallait que nous soyons : « Il fallait que nous soyons 
réunis pour devenir champions réunis pour devenir champions 
trois fois, lui murmure Pelé. trois fois, lui murmure Pelé. 
Ça n’était possible qu’avec Ça n’était possible qu’avec 
toi. Merci. » Malgré ses 39 toi. Merci. » Malgré ses 39 
ans, Mário Zagallo, que l’on ans, Mário Zagallo, que l’on 
surnomme O Velho Lobo (« le surnomme O Velho Lobo (« le 
vieux loup », en raison de son vieux loup », en raison de son 
patronyme complet Mário Jorge patronyme complet Mário Jorge 
Lobo Zagallo), a réussi avec Lobo Zagallo), a réussi avec 
l’équipe nationale une brillante l’équipe nationale une brillante 
reconversion comme entraîneur reconversion comme entraîneur 
débutée en 1966, un an après débutée en 1966, un an après 
sa fin de carrière de joueur pro sa fin de carrière de joueur pro 
en 1965. Zagallo avait drivé en 1965. Zagallo avait drivé 
Botafogo et remporté le titre de Botafogo et remporté le titre de 
champion de l’État de Rio de champion de l’État de Rio de 
Janeiro et la Coupe Guanabara Janeiro et la Coupe Guanabara 
deux années de suite dès sa deux années de suite dès sa 
première saison, en 1967 et 1968, première saison, en 1967 et 1968, 
en plus de la dernière édition de en plus de la dernière édition de 
la Taça Brasil, toujours en 1968, la Taça Brasil, toujours en 1968, 
la coupe nationale brésilienne la coupe nationale brésilienne 
considérée comme l’ancêtre considérée comme l’ancêtre 
du championnat du Brésil du championnat du Brésil 
actuel. Contrairement à ce que actuel. Contrairement à ce que 
beaucoup pensent, ce n’était beaucoup pensent, ce n’était 
donc pas à n’ importe qui que donc pas à n’importe qui que 
João Havelange, président de João Havelange, président de 
la CBF (fédé brésilienne), avait la CBF (fédé brésilienne), avait 
confié la Seleção en excluant confié la Seleção en excluant 
le génial mais caractériel le génial mais caractériel 
Saldanha…Saldanha…
La Seleção, la Canarinha, La Seleção, la Canarinha, 
l’Auriverde, bref : l’équipe l’Auriverde, bref : l’équipe 
nationale brésilienne ! Cette nationale brésilienne ! Cette 
dernière aura été le fil rouge, dernière aura été le fil rouge, 
ou plutôt le fil jaune de la ou plutôt le fil jaune de la 

vie extraordinaire de Mário vie extraordinaire de Mário 
Jorge Lobo Zagallo. Double Jorge Lobo Zagallo. Double 
vainqueur, donc, des Coupes vainqueur, donc, des Coupes 
du monde 1958 et 1962 comme du monde 1958 et 1962 comme 
attaquant, puis en 1970 comme attaquant, puis en 1970 comme 
sélectionneur, il devancera sélectionneur, il devancera 
Franz Beckenbauer et Didier Franz Beckenbauer et Didier 
Deschamps dans le registre Deschamps dans le registre 
hypersélect de gagnants du hypersélect de gagnants du 
Mondial à la fois comme joueur Mondial à la fois comme joueur 
et comme entraîneur. Premier et comme entraîneur. Premier 
historique de cet exploit sportif, historique de cet exploit sportif, 
Zagallo, lui, l’est doublement Zagallo, lui, l’est doublement 
si on considère tout le poids si on considère tout le poids 
inhumain qui pèse sur les inhumain qui pèse sur les 
épaules des entraîneurs de la épaules des entraîneurs de la 
Seleção : « La pression que la Seleção : « La pression que la 
presse brésilienne nous impose presse brésilienne nous impose 
fait, dit-on, vieillir de dix ans fait, dit-on, vieillir de dix ans 
chaque sélectionneur. Et gare à chaque sélectionneur. Et gare à 
vous si l’équipe perd : on jette vous si l’équipe perd : on jette 
des cailloux dans vos fenêtres des cailloux dans vos fenêtres 
ou sur votre voiture. Vos enfants ou sur votre voiture. Vos enfants 
ont soudain peur d’aller à l’école ont soudain peur d’aller à l’école 
et de se faire taper dessus, et et de se faire taper dessus, et 
j’en passe et des meilleures », j’en passe et des meilleures », 
récitait-il en juillet 2002 pour récitait-il en juillet 2002 pour 
France Football. Et Mario France Football. Et Mario 
savait de quoi il parlait, après savait de quoi il parlait, après 
un premier échec sur le banc un premier échec sur le banc 
des Brazileiros à la Coupe du des Brazileiros à la Coupe du 
monde 1974, quatrièmes après monde 1974, quatrièmes après 
avoir été engloutis par la tornade avoir été engloutis par la tornade 
oranje. Après la quatrième étoile oranje. Après la quatrième étoile 
décrochée au Mondial US de décrochée au Mondial US de 
1994 en tant qu’assistant de 1994 en tant qu’assistant de 
Carlos Alberto Parreira, « le Carlos Alberto Parreira, « le 
vieux loup » avait à nouveau vieux loup » avait à nouveau 
échoué en finale de France 1998, échoué en finale de France 1998, 
le Brésil étant battu par les Bleus le Brésil étant battu par les Bleus 
au Stade de France. Une défaite au Stade de France. Une défaite 
qu’ il avait reconnue avec une qu’il avait reconnue avec une 
grande sportivité, louant Aimé grande sportivité, louant Aimé 
Jacquet, confondu de gratitude Jacquet, confondu de gratitude 
et d’admiration… En 2002, il et d’admiration… En 2002, il 
avait réintégré la commission avait réintégré la commission 
technique de la Seleção, technique de la Seleção, 
rejoignant comme technicien, rejoignant comme technicien, 
donc, Carlos Alberto Parreira donc, Carlos Alberto Parreira 

au Mondial 2006. « La Seleção au Mondial 2006. « La Seleção 
a été toute ma vie », avait-il a été toute ma vie », avait-il 
confessé dans un documentaire confessé dans un documentaire 
qui lui avait été consacré par TV qui lui avait été consacré par TV 
Globo pour son 90e anniversaire, Globo pour son 90e anniversaire, 
rapporte L’Équipe. Au total, il rapporte L’Équipe. Au total, il 
aura dirigé le Brésil pendant aura dirigé le Brésil pendant 
154 matchs, pour 110 victoires, 154 matchs, pour 110 victoires, 
33 matchs nuls et seulement 11 33 matchs nuls et seulement 11 
défaites…défaites…

Car ioca pour la vie !Carioca pour la vie !
Bien que né le 9 août 1931 à Bien que né le 9 août 1931 à 
Maceió (Région du Nordeste), Maceió (Région du Nordeste), 
le jeune homme aux origines le jeune homme aux origines 
libanaises et italiennes est libanaises et italiennes est 
devenu un authentique Carioca, devenu un authentique Carioca, 
écumant comme joueur puis écumant comme joueur puis 
entraîneur les plus grands clubs entraîneur les plus grands clubs 
de Rio. Il débute ainsi en équipe de Rio. Il débute ainsi en équipe 
première de l’América Football première de l’América Football 
Club en 1948 évoluant comme Club en 1948 évoluant comme 
attaquant, avant-centre puis attaquant, avant-centre puis 
ailier gauche doté d’une patte ailier gauche doté d’une patte 
alerte et puissante. Le 16 juillet alerte et puissante. Le 16 juillet 
1950, le rookie Zagallo bosse 1950, le rookie Zagallo bosse 
aussi à la sécurité du Maracanã aussi à la sécurité du Maracanã 
où il assiste à la désillusion où il assiste à la désillusion 
brésilienne contre l’Uruguay (1-brésilienne contre l’Uruguay (1-
2). Comme pour Pelé, il fera tout 2). Comme pour Pelé, il fera tout 
pour exorciser le maracanazo. À pour exorciser le maracanazo. À 
l’América, Mario acquiert vite l’América, Mario acquiert vite 
un premier surnom, la « Petite un premier surnom, la « Petite 
Fourmi » du fait de sa taille Fourmi » du fait de sa taille 
mini-mini (1,67m). Viendront mini-mini (1,67m). Viendront 
ensuite les années Flamengo où ensuite les années Flamengo où 
il rafle trois fois le Championnat il rafle trois fois le Championnat 
de Rio de Janeiro en 1953, de Rio de Janeiro en 1953, 
1954 et 1955 avant de migrer 1954 et 1955 avant de migrer 
au bout de huit saisons chez le au bout de huit saisons chez le 
rival, Botafogo, en 1958. Bingo rival, Botafogo, en 1958. Bingo 
! C’est l’année où il débute en ! C’est l’année où il débute en 
Seleção à 26 ans en étant retenu Seleção à 26 ans en étant retenu 
par le sélectionneur Feola pour le par le sélectionneur Feola pour le 
Mondial en Suède. Le petit ailier Mondial en Suède. Le petit ailier 
gauche complète une redoutable gauche complète une redoutable 
ligne d’attaque composée aussi ligne d’attaque composée aussi 
de Pelé, Vava et Garrincha. de Pelé, Vava et Garrincha. 
Le polyvalent Zagallo est un Le polyvalent Zagallo est un 
élément clé du 4-2-4 novateur élément clé du 4-2-4 novateur 

de Feola puisqu’ il décroche au de Feola puisqu’il décroche au 
milieu pour défendre dans un milieu pour défendre dans un 
4-3-3 plus compact ! La petite 4-3-3 plus compact ! La petite 
fourmi sera titulaire à tous les fourmi sera titulaire à tous les 
matchs, plantera le quatrième matchs, plantera le quatrième 
but du gauche avant d’être but du gauche avant d’être 
passeur décisif pour Pelé sur le passeur décisif pour Pelé sur le 
cinquième lors du 5-2 en finale cinquième lors du 5-2 en finale 
contre la Suède. Mais ce sont contre la Suède. Mais ce sont 
bien des larmes de joie qu’ il bien des larmes de joie qu’il 
versera au coup de sifflet final, versera au coup de sifflet final, 
réalisant la promesse qu’ il s’était réalisant la promesse qu’il s’était 
faite d’offrir une revanche à son faite d’offrir une revanche à son 
pays, enfin champion du monde, pays, enfin champion du monde, 
après les désillusions de 1950 après les désillusions de 1950 
et 1954. Au Mundial chilien de et 1954. Au Mundial chilien de 
1962, il fait à nouveau partie 1962, il fait à nouveau partie 
de l’équipe joyeuse brazileira de l’équipe joyeuse brazileira 
au gros contingent Botafogo au gros contingent Botafogo 
(cinq titulaires) qui remporte à (cinq titulaires) qui remporte à 
nouveau la coupe Jules Rimet. nouveau la coupe Jules Rimet. 
Cette fois, Zagallo a reculé Cette fois, Zagallo a reculé 
au milieu, même s’ il marque au milieu, même s’il marque 
le premier but auriverde du le premier but auriverde du 
tournoi. Mário Zagallo joue tournoi. Mário Zagallo joue 
encore trois saisons avec l’Étoile encore trois saisons avec l’Étoile 
solitaire (surnom de Botafogo), solitaire (surnom de Botafogo), 
et remporte le Tournoi Rio-et remporte le Tournoi Rio-
São Paulo en 1964, ainsi que São Paulo en 1964, ainsi que 
quelques trophées mineurs lors quelques trophées mineurs lors 
de tournois amicaux, s’offre en de tournois amicaux, s’offre en 
1964 une dernière cape, la 33e, 1964 une dernière cape, la 33e, 
avant de raccrocher en 1965. avant de raccrocher en 1965. 
L’année suivante, il inaugure L’année suivante, il inaugure 
une carrière d’entraîneur à une carrière d’entraîneur à 
succès jusqu’en 2001, à 70 ans, succès jusqu’en 2001, à 70 ans, 
qui le verra entraîner tous les qui le verra entraîner tous les 
grands clubs de Rio : Botafogo, grands clubs de Rio : Botafogo, 
Fluminense (champion de Fluminense (champion de 
l’État de Rio 1971), Flamengo l’État de Rio 1971), Flamengo 
(champion de l’État de Rio (champion de l’État de Rio 
1972 et 2001), Vasco de Gama 1972 et 2001), Vasco de Gama 
et Bangu. Il se paiera une et Bangu. Il se paiera une 
petite infidélité pauliste en petite infidélité pauliste en 
allant coacher l’Associação allant coacher l’Associação 
Portuguesa de Desportos en Portuguesa de Desportos en 
1999-2000.1999-2000.
Adieu, Monsieur le professeurAdieu, Monsieur le professeur
O Velho Lobo ira ramasser de la O Velho Lobo ira ramasser de la 

caillasse dans les Pays arabes, caillasse dans les Pays arabes, 
coachant clubs ou sélections coachant clubs ou sélections 
pour de courtes piges, vite pour de courtes piges, vite 
oubliées (Koweït, Al-Hilal, oubliées (Koweït, Al-Hilal, 
Arabie saoudite, Émirats arabes Arabie saoudite, Émirats arabes 
unis). Comme technicien, unis). Comme technicien, 
il laissera le souvenir d’un il laissera le souvenir d’un 
stratège audacieux au Mundial stratège audacieux au Mundial 
1970. D’abord en rappelant 1970. D’abord en rappelant 
Pelé, tombé en disgrâce, et en Pelé, tombé en disgrâce, et en 
lui confiant un double rôle de lui confiant un double rôle de 
buteur et d’organisateur. On lui buteur et d’organisateur. On lui 
doit aussi d’avoir inclus dans doit aussi d’avoir inclus dans 
son onze d’or le génial Tostão, son onze d’or le génial Tostão, 
décrié lui aussi et surtout décrié lui aussi et surtout 
incertain du fait d’une opération incertain du fait d’une opération 
à la rétine juste avant la Coupe à la rétine juste avant la Coupe 
du monde. Zagallo a surtout eu du monde. Zagallo a surtout eu 
l’audace, avant Michel Hidalgo, l’audace, avant Michel Hidalgo, 
de n’aligner que « des 10 dans sa de n’aligner que « des 10 dans sa 
team », Pelé, Rivelino, Tostão, team », Pelé, Rivelino, Tostão, 
Gerson et Jairzinho. Même si le Gerson et Jairzinho. Même si le 
dernier nommé avait une vraie dernier nommé avait une vraie 
vocation offensive et avait fini vocation offensive et avait fini 
meilleur buteur du tournoi. Loué meilleur buteur du tournoi. Loué 
pour sa science tactique qui lui pour sa science tactique qui lui 
vaudra de la part de ses joueurs, vaudra de la part de ses joueurs, 
de clubs comme en sélection, de clubs comme en sélection, 
le surnom de « Professeur », le surnom de « Professeur », 
Mario Zagallo restera à jamais Mario Zagallo restera à jamais 
comme le technicien qui a offert comme le technicien qui a offert 
la troisième étoile à la Seleção, la troisième étoile à la Seleção, 
synonyme de gardienne éternelle synonyme de gardienne éternelle 
du trophée Jules Rimet. Le style du trophée Jules Rimet. Le style 
éclatant et offensif de l’une éclatant et offensif de l’une 
des plus belles équipes de tous des plus belles équipes de tous 
les temps, vainqueur de tous les temps, vainqueur de tous 
ses matchs en 1970, le placera ses matchs en 1970, le placera 
régulièrement au classement régulièrement au classement 
des plus grands techniciens de des plus grands techniciens de 
l’histoire du jeu. Immensément l’histoire du jeu. Immensément 
respecté au pais tropical, respecté au pais tropical, 
malgré ses échecs à la tête de la malgré ses échecs à la tête de la 
Seleção, il avait la particularité Seleção, il avait la particularité 
patronymique d’avoir été le seul patronymique d’avoir été le seul 
attaquant champion du monde attaquant champion du monde 
1958 à se faire appeler par 1958 à se faire appeler par 
son nom de famille et non pas son nom de famille et non pas 
par un apelido (« surnom » au par un apelido (« surnom » au 
Brésil). L’homme était affable, Brésil). L’homme était affable, 
chaleureux, mais rancunier chaleureux, mais rancunier 
comme une teigne. Ainsi, il avait comme une teigne. Ainsi, il avait 
songé à poursuivre en justice songé à poursuivre en justice 
Romario, qu’ il avait blackboulé Romario, qu’il avait blackboulé 
au Mondial 1998, après les au Mondial 1998, après les 
propos souvent désobligeants du propos souvent désobligeants du 
Baixinho ! Un temps consultant Baixinho ! Un temps consultant 
TV Globo en 2002, Mário Jorge TV Globo en 2002, Mário Jorge 
Lobo Zagallo vivait depuis une Lobo Zagallo vivait depuis une 
vie paisible de retraité dans le vie paisible de retraité dans le 
quartier chic de Leblon, à Rio. quartier chic de Leblon, à Rio. 
Il étonnait par sa forme (pas Il étonnait par sa forme (pas 
un poil de graisse) et son esprit un poil de graisse) et son esprit 
encore aiguisé, fruits d’une encore aiguisé, fruits d’une 
ascèse un peu militaire, confiant ascèse un peu militaire, confiant 
en 2002 à France Football : « Je en 2002 à France Football : « Je 
mange peu, ne bois pas, ne fume mange peu, ne bois pas, ne fume 
pas et pratique le tennis une pas et pratique le tennis une 
heure et demie par jour. S’ il n’y heure et demie par jour. S’il n’y 
avait que des gens comme moi, avait que des gens comme moi, 
les pharmaciens feraient faillite. les pharmaciens feraient faillite. 
» Hospitalisé en août à Rio » Hospitalisé en août à Rio 
de Janeiro pour une infection de Janeiro pour une infection 
urinaire, il s’est donc éteint urinaire, il s’est donc éteint 
vendredi, laissant derrière lui vendredi, laissant derrière lui 
l’aura incandescente du Brésil l’aura incandescente du Brésil 
qui gagne (presque) toujours…qui gagne (presque) toujours…
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Samsung prépare des capteurs qui photographieront 
l’invisible

Comment l’IA et le calcul quantique pourraient bouleverser 
notre monde

Samsung travaille sur 
des capteurs dopés à 
l’intelligence artificielle. 

Une innovation qui profitera 
aux très basses lumières, mais 
l’objectif de l’entreprise est 
de commercialiser à terme 
des « capteurs humanoïdes », 
d’une sensibilité supérieure à 
celle l’œil humain pour voir 
« l’invisible », en mesure de 
détecter et de reproduire les 
sens humains. Ainsi couplée 
aux robots intelligents, cette 
technologie profitera alors aux 
secteurs médical, automobile ou 
industriel.
L’intelligence artificielle (IA) 
devrait prochainement booster 
les capacités des capteurs 
photo, à commencer par ceux 
présents dans nos smartphones. 
Outre le fait de reconnaitre 

certains visages ou objets, l’IA 
pourrait aider à optimiser leur 
consommation d’énergie et aussi, 
plus surprenant, à photographier 
ce qui est aujourd’hui invisible à 
l’œil nu.
Selon Business Korea, les 
fabricants sud-coréens Samsung 
et SK hynix comptent ainsi 
faire profiter des progrès de 
l›intelligence artificielle leurs 
futurs capteurs photo. Samsung 
entend même proposer à l›horizon 
2027 un premier capteur capable 
de photographier... l›invisible. 
Mais que faut-il comprendre par 
« invisible » ?
Optimiser les basses lumières
Lorsque l›on parle de « 
photographier l›invisible », on 
fait référence à la possibilité de 
capturer sur une image des choses 
que l›œil n›arrive pas d›ordinaire 

à capter. La photographie 
infrarouge, ultraviolette ou 
encore thermique, sont autant 
de techniques qui pourraient se 
retrouver, demain, concentrées 

dans un seul et même capteur. 
Quid de la radiographie ? 
Cependant, ce sont les photos 
prises dans l›obscurité qui 
devraient, dans un premier temps, 

bénéficier de cette technologie.
D›aucuns rêvent déjà de pouvoir 
photographier à travers certains 
matériaux ou... vêtements. 
Dans l›immédiat, l›intégration 
d›une puce dédiée à l›IA dans 
un capteur photo ou une caméra 
pourrait surtout aider à améliorer 
la qualité de l›image tout en 
optimisant la consommation 
d›énergie liée.
Des capteurs « humanoïdes » 
conjugués à la robotique
À noter que ces capteurs 
pourraient concerner d›autres 
secteurs que les smartphones, 
comme l›industrie automobile 
ou le secteur médical. Aucune 
application concrète n›est 
cependant attendue avant 2027 si 
l›on en croit la feuille de route de 
Samsung.

Imaginer se fusionner 
l’apprentissage automatique 
permis par l’IA et l’informatique 
quantique, c’est voir deux des 
domaines scientifiques les plus 
avancées unir leurs forces. 
Une promesse de résoudre des 
problèmes autrefois insolvables, 
mais également de transformer 
notre compréhension de la 
technologie.
Même si l’informatique 
quantique a réalisé des progrès 
prometteurs ces dernières 
années, nous ne sommes pas 
réellement entrés dans l’ère 
quantique. Certes, OVH a 
déjà son propre ordinateur 
quantique et Google s’empresse 
de travailler le chiffrement des 
siens. Nous sommes même 
conscients des risques en termes 
de cybersécurité que peuvent 
représenter ces machines 
douées d’une puissance de 
calcul phénoménal. Toutefois, 
le chemin est (très) encore long 
avant de pouvoir affirmer que 
l’informatique quantique fait 
partie de notre quotidien.
Depuis l’émergence des 
systèmes d’IA, une nouvelle 
voie de la recherche s’est 
ouverte : celle de l’exploration 
de l’apprentissage automatique 
quantique. Des acteurs du privé 
comme IBM et Google sont déjà 
pleinement investis dedans, ainsi 
que des start-up comme IonQ ou 
Rigetti. Le milieu académique 
lui non plus n’est pas à la 

traîne : le CERN (Organisation 
européenne pour la recherche 
nucléaire) mène également 
ses propres recherches dans le 
domaine. Quelles sont donc les 
ambitions de cette convergence 
technologique ?
L’apprentissage automatique 
quantique : un game changer ?
Pourquoi envisage-t-on 
d’introduire l’informatique 
quantique dans ce domaine précis 
? Sofia Vallecorsa, chercheuse au 
CERN, explique cette perspective 
: « Notre idée est d’utiliser 
des ordinateurs quantiques 
pour accélérer ou améliorer 
les modèles d’apprentissage 
automatique classiques ». 
Toutefois, rien n’est encore joué. 
Les spécialistes doivent encore 
établir la preuve fondamentale 
que l’apprentissage automatique 
quantique a l’avantage sur son 
homologue classique.
Nous savons déjà que dans 
certaines tâches spécialisées, 
les ordinateurs quantiques sont 
d’une redoutable efficacité en 
comparaison avec les ordinateurs 
classique. Voici une petite liste 
non exhaustive :
Recherche dans de grands 
ensembles de données : 
l’algorithme de Grover 
(explication dans la source issue 
de Microsoft en bas d’article) 
permet, par exemple, de récupérer 
des informations très rapidement 
dans des gigantesques bases de 
données.

Cryptographie quantique 
: utilisation des principes 
quantiques pour garantir la 
sécurité des communications.
Factorisation de grands nombres 
: un ordinateur quantique permet 
de factoriser beaucoup plus 
rapidement que les méthodes 
classiques.
Simulation de systèmes 
quantiques : de la même manière, 
un ordinateur quantique a une 
capacité à simuler les interactions 
quantiques beaucoup plus 
efficacement qu’un ordinateur 
classique.
Dans la théorie, les ordinateurs 
quantiques ont donc un potentiel 
immense pour accélérer le 
processus d›apprentissage 
automatique. Mais celui-ci 
n›a pas été encore clairement 

démontré de manière 
convaincante.
Réalités et limites actuelles
L’application pratique est 
encore un chemin assez long et 
parsemé d’obstacles qu’il faudra 
surmonter. Prenons l’exemple 
de l’algorithme d’Ewin Tang. 
Cette étudiante a su démontrer 
qu’un algorithme classique 
inspiré pouvait rivaliser avec 
un algorithme d’apprentissage 
automatique quantique en 
termes de rapidité. Ceci est 
un parfait exemple qui illustre 
la complexité de réaliser des 
avancées pratiques, concrètes 
et constantes dans le domaine 
quantique. Pour en savoir plus 
sur cet algorithme, le lien vers 
le site La Recherche dans les 
sources s’attarde plus sur le sujet.

Scott Aaronson est chercheur 
en informatique quantique 
à l’Université du Texas et 
supervisait la jeune Tang. Il 
commente cet aspect précis 
: «  les découvertes de cette 
dernière ont rendu l’objectif 
d’une accélération quantique 
exponentielle pour les problèmes 
pratiques d’apprentissage 
automatique encore plus difficile 
à atteindre qu’auparavant ». Si 
les opérations effectuées par 
un ordinateur quantique sont 
certes beaucoup plus rapides, les 
premières étapes d’initialisation 
et de lecture dans les applications 
quantiques sont bien souvent 
assez lentes.
Finalement, le temps gagné au 
niveau du calcul ne serait pas 
assez important pour que la 
balance penche positivement. En 
plus de cela, il faut rajouter à ce 
constat la nature probabiliste de la 
physique quantique (les résultats 
sont des prédictions considérées 
comme des probabilités et non 
des certitudes absolues), qui 
demande généralement que 
chaque opération soit répétée 
plusieurs fois. Un aspect à ne pas 
négliger, qui pourrait jouer dans 
l’inefficacité globale des calculs 
appliqués à l’apprentissage 
automatique.
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En collaboration avec Pr 
Gérard Helft (Président 
de la Fédération 

Française de Cardiologie)
Une étude a montré que la façon 
d’être réveillé joue un rôle non 
négligeable sur la tension artérielle, 
et donc la santé cardiovasculaire.
Vous dormez paisiblement, quand 
tout d’un coup, un bruit fort et 
désagréable vient vous extirper des 
bras de Morphée. En plus de vous 
faire commencer votre journée d’une 
façon loin d’être optimale, ce réveil 
forcé peut avoir des conséquences 
néfastes sur votre santé.
Une étude menée à l’Université de 
Virginie (États-Unis) a « montré 
que les personnes réveillées de 
force avaient une pression artérielle 
matinale 74 % plus élevée que celles 
qui se réveillaient naturellement », 
selon son communiqué (source 1). 
Sachez que « la tension artérielle est 
variable au cours des 24 heures : elle 
est plus basse la nuit, et plus élevée 
au réveil. C’est un phénomène 
normal. Elle est la plus basse vers 
2-3 heures du matin, se maintient 

basse pendant 2-3 heures puis s’élève 
dès le réveil – c’est le pic matinal 
tensionnel », explique le Professeur 
Gérard Helft, président de la 
Fédération française de cardiologie.
« Pour savoir si sa tension artérielle 
est normale, on recommande de 
faire des auto-mesures tensionnelles 
: 3 prises le matin, 3 prises le 
soir, pendant 3 jours. La tension 
artérielle est trop élevée si la 
moyenne dépasse 13.5 cm Hg 
pour la valeur haute (systolique) 
et 8.5 cm Hg pour la valeur basse 
(diastolique) », explique le Pr Helft.
Un risque accru d’AVC 
et crise cardiaque
Mais, à terme, une augmentation 
anormale de la tension artérielle 
comme celle causée par un réveil 
selon l’étude, pourrait causer « 
un risque accru d’événements 
cardiovasculaires indésirables, 
tels que les accidents vasculaires 
cérébraux et les crises cardiaques. 
Les personnes qui subissent plus 
régulièrement des poussées de 
tension artérielle exagérées le 
matin peuvent être plus à risque 

», explique l’étude. « Les nuits 
courtes et les réveils forcés peuvent 
augmenter la tension artérielle 
», confirme le président de la 
Fédération française de cardiologie. 
Cette hausse de la tension au réveil 
peut avoir des conséquences au-
delà de la santé cardiovasculaire. 
« Lorsque l’augmentation de la 
pression artérielle matinale est 
excessive, elle peut activer le 
système nerveux sympathique, qui 
produit la réaction de » lutte ou de 
fuite «, ce qui exerce un stress sur 
le cœur, qui pompe plus fort et avec 
plus d’intensité. Cela peut entraîner 
de la fatigue, un essoufflement, de 
l’anxiété, une raideur de la nuque 
et, dans les cas les plus graves, des 
saignements de nez et des maux 
de tête », selon le communiqué.
L’étude a été menée auprès de 32 
personnes qui portaient des montres 
connectées et tensiomètres au doigt 
pendant deux nuits. Leur tension 
était analysée après un réveil naturel, 
puis après un réveil forcé au bout 
de cinq heures de sommeil. Si ces 
résultats doivent être confirmés par 

des études plus poussées, celle-
ci « prouve l’existence d’un lien 
entre la courte durée du sommeil, 
le réveil forcé et la poussée de 
tension artérielle matinale ».
Plus globalement, l’importance du 
sommeil pour la tension artérielle 
a été prouvée : « il est démontré 
que le mauvais sommeil peut 
participer à augmenter le risque de 
l’hypertension artérielle », précise 
le site de la Fondation de recherche 

sur l’hypertension artérielle (source 
2). Cette maladie chronique touche 
1 adulte sur 3 en France, et 6 
millions d’entre eux ne le savent 
pas (source 3). Alors pour limiter le 
risque, dormez minimum 6 heures 
par nuit, et supprimez le réveil dès 
que cela est possible ! « Respecter 
la qualité et la durée d’un sommeil 
réparateur est efficace sur le stress 
et favorable sur le plan de la tension 
artérielle », conclut le Pr Helft.

Selon une étude, se réveiller de cette façon peut être 
mauvais pour votre cœur

Certains fruits comme 
la banane, la pomme, 
le kiwi ou l’ananas 

sont réputés pour favoriser 
l’endormissement et le sommeil. 
Qu’en est-il vraiment ? On fait 
le point avec Florence Thorez, 
diététicienne-nutritionniste.
Notre sommeil est bel et bien 
influencé par notre mode de 
vie global et nos habitudes 
alimentaires. Autrement dit, 
quelques ajustements dans 
l’assiette peuvent vous aider à 
vous endormir plus sereinement. 
Certains fruits sont notamment 
réputés comme des aliments 
« spécial sommeil », mais 
qu’en est-il vraiment ? Quand 
et comment les consommer ? 
Éclairages de Florence Thorez, 
diététicienne-nutritionniste.

Comment les fruits 
peuvent-ils favoriser 
l’endormissement ?

En théorie, les fruits pourraient 
favoriser l’endormissement 
grâce à leurs composantes 
nutritionnelles. « Certains 
fruits, comme les bananes, 
sont riches en tryptophane, 
un acide aminé essentiel, 
précurseur de la sérotonine, un 
neurotransmetteur lui-même 

impliqué dans la production 
de la mélatonine, l’hormone 
du sommeil qui régule le cycle 
veille-sommeil et favorise la 
détente », explique notre experte.
Par ailleurs, certains fruits sont 
riches en minéraux qui jouent 
un rôle dans la régulation du 
sommeil. Les minéraux les 
plus impactant ? Le potassium 
et le magnésium, présents dans 
des fruits comme les bananes, 
aident à détendre les muscles 
et peuvent réduire le stress, 
favorisant ainsi un sommeil plus 
profond. Sans oublier les fruits 
riches vitamine B3 (niacine), 
vitamine B6 (pyridoxine) et 

vitamine B9 (acide folique) 
impliqués dans de nombreuses 
réactions biochimiques 
qui régulent le sommeil.
Tous les fruits sont sources de 
glucides, qui font grimper le 
taux d’insuline. « Or l’insuline 
favorise le passage du 
tryptophane à travers la barrière 
hémato-encéphalique, facilitant 
la synthèse de la mélatonine », 
précise Florence Thorez. Enfin, 
certaines études semblent 
indiquer les antioxydants 
contenus dans certains fruits 
pourraient avoir un impact 
positif sur la qualité du sommeil 
en réduisant le stress oxydatif. 

De même, les fibres alimentaires 
apaiseraient le sommeil en 
favorisant une digestion saine 
qui limite l’inconfort gastro-
intestinal avant de dormir.

Quels sont les meilleurs 
fruits à croquer avant de se 

coucher ?
Impossible de dresser une 
liste exhaustive, note Florence 
Thorez. Comme indiqué ci-
dessus, mieux vaut privilégier 
les fruits riches en tryptophane, 
en glucides, en magnésium, 
en niacine, en pyridoxine et 
en acide folique, sachant que 
ces composants sont souvent 
présents en petites quantités 
dans les fruits, précise-t-elle. 
Comprenez : il n’existe pas 
véritablement de fruit sédatif ! 
Mais consommés dans le cadre 
d’une alimentation équilibrée, 
certains peuvent favoriser 
la détente et la relaxation.
Vous l’aurez compris, on 
privilégie généralement les 
dattes, les bananes, les pommes, 
les figues, les amandes et les 
noix de cajou ou encore les 
mangues, mais tous les fruits 
peuvent être consommés le 
soir. Seule exception ? Les 
fruits riches en vitamine C 

(fruits rouges, kiwis, oranges, 
pamplemousses, etc.) qu’il 
vaut mieux réserver pour le 
petit-déjeuner, le déjeuner ou le 
goûter car ils peuvent retarder le 
sommeil de certaines personnes. 
Et si vous souffrez de problèmes 
gastro-intestinaux, évitez les 
fruits trop acides en soirée.
Les fruits ne sont-ils pas 
trop riches en sucre ?
Au risque de vous surprendre, il 
n’y a pas de « bons » ou de « 
mauvais » aliments. Des fruits 
naturellement sucrés peuvent 
tout à fait trouver leur place 
dans le cadre d’une alimentation 
variée et équilibrée, assure la 
diététicienne-nutritionniste. 
Autrement dit, si vous prêtez 
attention à votre balance 
énergétique, vous ne risquez 
pas de prendre du poids parce 
que vous savourez une banane 
en dessert après le repas du soir 
! Idem pour un ou deux carrés 
de chocolat noir. « En revanche, 
soyez vigilant(e) avec les 
fruits secs oléagineux le soir 
: on a tendance à les manger 
en grandes quantités alors 
qu’ils représentent un apport 
calorique non négligeable ! 
», prévient Florence Thorez.

Et si le prochain antibiotique créé provenait de notre nez ?
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Contrairement à un robinet 
qui goutte ou une tache 
d’humidité sur un mur, 

la fuite enterrée est une fuite 
difficile à repérer, et lorsqu’elle 
est visible, c’est que les dégâts 
sont déjà importants. Il existe 
cependant des méthodes pour 
identifier la présence d’une fuite 
enterrée et la repérer.

Les signes visibles d’une 
fuite d’eau peuvent être des 
flaques d’eau, une végétation 
anormalement verdoyante ou 
des zones de sol détrempées, 
particulièrement là où passent 
les canalisations enterrées. Vous 
pouvez aussi remarquer une 
baisse de la pression ou du débit 
de l’eau. Vous pouvez essayer 

de la localiser vous-même, 
mais si vous n’y parvenez pas 
rapidement, vous devrez faire 
appel à un professionnel qui 
utilisera des outils de détection 
avancés.
Comment repérer une fuite d’eau 
enterrée ?
Pour être sûr que vous avez 
une fuite, fiez-vous à votre 
compteur d’eau. Notez le chiffre 
qu’il affiche, puis fermez tous 
les robinets et éteignez les 
appareils qui utilisent de l’eau 
à l’intérieur et à l’extérieur de 
votre maison. Attendez quelques 
heures et vérifiez à nouveau votre 
compteur et comparez les deux 
relevés. Vous pouvez utiliser 
la technique de l’écoute au sol. 
Utilisez un tube en plastique ou 
un stéthoscope mécanique pour 
écouter attentivement le sol, en 
particulier aux endroits où vous 

soupçonnez une fuite. Vous 
pourrez aussi entendre un léger 
bruit d’écoulement d’eau en 
posant l’oreille sur le sol. Si vous 
avez accès à certaines parties 
de la canalisation, examinez-
la visuellement et essayez de 
repérer des signes de corrosion, 
de fissures, de joints défectueux 
ou de toute autre anomalie.
Vous pouvez aussi utiliser un 
colorant alimentaire en ajoutant 
quelques gouttes dans la cuve des 
toilettes située à proximité de la 
canalisation enterrée. Attendez 
quelques heures et vérifiez si de 
l’eau colorée apparaît dans le sol 
à proximité de la canalisation.
Les méthodes de détection de 
fuite par un professionnel
Les plombiers et spécialistes 
en recherche de fuite utilisent 
aussi l’écoute souterraine, 
mais avec des outils beaucoup 

plus perfectionnés, comme 
l’hydrophone. Il capte les 
tremblements émis par une fuite 
dans les canalisations, même 
les plus subtils. De même, ils 
utilisent aussi la méthode du 
colorant, mais ils injectent de la 
fluorescéine qui, comme son nom 
l’indique, devient fluorescente au 
contact de l’eau et permet donc de 
repérer un écoulement inhabituel.
Une caméra infrarouge permet 
de localiser précisément les 
fuites sous tous les types de 
sols, en détectant les variations 
de température dans les 
canalisations. Ils peuvent aussi 
utiliser une caméra spéciale pour 
la méthode endoscopique, qui va 
se faufiler dans les canalisations 
et permettra de visualiser sur un 
écran les fuites, les signes d›usure 
et même la présence de nuisibles.

Ce phénomène dermatologique 
peu connu touche plus de 
personnes qu’on ne le pense. 
De quoi s’agit-il vraiment ? 
Comment le reconnaître et le 
soigner ? Une dermatologue 
nous dit tout.
Au fil du temps, notre peau 
subit également d’importantes 
variations en raison des différents 
changements hormonaux. On 
sait qu’elle peut devenir plus 
sèche, grasse, présenter des rides, 
notamment les rides du lion, les 
rides du fumeur, ou encore des 

taches brunes... Mais si on en 
connaît bien certains signes du 
vieillissement cutané, d’autres 
peuvent encore nous surprendre. 
Avez-vous déjà entendu 
parler de l’expression «peau 
crépon» ? Dans les colonnes 
de Mindbodygreen, le Dr 
Hadley King, une dermatologue 
américaine, est revenue sur ce 
qui définit ce type de peau et 
comment faire pour en prendre 
soin.
Qu’est-ce que la peau crépon ?
«La peau crépon est fine et 

semble ridée, comme du papier 
crépon», explique l’experte. 
Souvent confondue avec une 
peau qui a vieilli ou qui est sèche, 
il n’en est pourtant rien. D’après 
la dermatologue, la cause 
principale de l’apparition de ce 
qui est surnommé «peau crépon», 
est un manque de collagène 
et d’élastine, qui, en quantité 
suffisante, permettent de rendre 
la peau plus repulpée. Si leur 
présence diminue naturellement 
avec l’âge, d’autres facteurs 
extérieurs peuvent accélérer leur 
perte, comme l’exposition au 
soleil abusive, ou le tabagisme, 
notamment. La prise ou la perte 
rapide de poids peuvent également 
provoquer l’apparition d’une 
peau crépon. Contrairement à une 
peau qui a vieilli naturellement 
et qui présenterait donc des rides 
ou des ridules, la peau crépon, 
elle «semble très visiblement 
plus faible et fine», explique la 
dermatologue.

Où se développe le plus la peau 
crépon (visage, corps, mains...) ?
La peau crépon peut se développer 
partout sur le corps et le visage. 
Selon l›experte, ce type de peau 
donne l›impression d›avoir subi 
un relâchement le plus souvent 
localisée sur des zones ou l›a 
peau est particulièrement fine, 
comme les bras, le cou ou encore 
les paupières. S›il s›agit d›une 
condition naturelle, il existe 
cependant des solutions.
Acide glycolique, vitamine C, 
rétinol, traitement... Comment 
soigner une peau crépon ?
Si cette condition est quasiment 
inévitable, tout comme les 
rides ou des taches brunes, par 
exemple, il existerait des solutions 
permettant de limiter l›apparition 
de la peau crépon. Pour cela, il 
faut prendre l›habitude, dès le 
plus jeune âge, de protéger sa 
peau du soleil et de l›hydrater 
régulièrement, tout en stimulant 
sa production de collagène. Pour 

cela, de nombreux actifs existent, 
comme le rétinol, la vitamine C 
ou encore l›acide glycolique.
Pourquoi intégrer de la vitamine 
C à votre routine peau ?
La vitamine C est particulièrement 
intéressante à glisser sous sa 
crème solaire au quotidien car 
elle possède des propriétés 
antioxydantes qui permettent de 
lutter contre le stress oxydatif 
et permet donc une meilleure 
protection contre les UV. En 
revanche, ne mélangez jamais 
votre crème solaire avec un 
autre produit de type crème 
hydratante, cela va diluer le SPF 
savamment testé en laboratoire 
et donc diminuer l›efficacité de 
votre filtre solaire. Préférez donc 
la technique du layering, qui 
consiste à appliquer les produits 
les uns après les autres ou optez 
pour un soin 2-en-1 de produit 
solaire hydratant, spécifiquement 
formulé de la sorte.

Saumurez la viande
Les restaurants saumurent 
régulièrement leur viande 
en la faisant tremper dans 
de l’eau salée froide. Cette 
technique permet à la viande 
de rester hydratée et d’éviter 
d’avoir des blancs de poulet 
caoutchouteux et des côtes de 
porc complètement sèches. 
Grâce à cette astuce venue tout 
droit des écoles culinaires, vous 
parviendrez à conserver l’arôme 
et l’hydratation naturels de vos 
aliments. Pour préparer une 
saumure, rien de plus simple : 

60 g de sel pour 1 litre d’eau. 
Laissez tremper une heure par 
tranche de 500 grammes de 
viande.

Investissez dans du matériel 
de qualité et prenez-en soin

Vous cuisinez souvent ? Offrez-
vous du matériel de qualité, 
vous ne le regretterez pas. 
Cela ne veut pas dire que vous 
allez devoir vous ruiner, en 
particulier si vous achetez votre 
matériel auprès des grossistes 
des restaurants ou des magasins 
d’occasion.
Achetez le matériel qui vous 

permettra de cuisiner les plats que 
vous aimez préparer. Vous aimez 
les confiseries ? Un thermomètre 
à sucre pourrait vous être utile. 
Vous adorez le poisson ? Achetez 
une spatule et un couteau à 
poisson. Si l’indécision vous 
ronge, commencez par ces 
quatre couteaux.
Une fois votre matériel acheté, 

apprenez à en prendre soin.
Règle n° 1 des chefs : ne jamais 
mettre les casseroles, poêles et 
couteaux au lave-vaisselle. Règle 
n° 2 : affûter régulièrement ses 
couteaux, puis les aiguiser avec 

les outils adéquats avant de les 
utiliser. En gardant vos couteaux 
bien aiguisés, vous risquez 
moins de vous couper.
Organisez-vous avant de vous 

lancer.
Préparez votre matériel et vos 
ingrédients avant de commencer 
à travailler. Les élèves en école 
de cuisine appellent cette étape la 
mise en place. Pour commencer, 
sortez vos casseroles, poêles, 
ustensiles, planche à découper, 
couteaux et ingrédients. Mesurez 
les ingrédients secs, comme le 
riz et les épices. Découpez vos 

viandes et légumes.
Ensuite, une fois que vous 
avez tout préparé, vous pouvez 
commencer à cuisiner. Si vous 
avez tendance à carboniser vos 
légumes, car vous fouillez dans 
le placard à épices à la recherche 
de votre estragon déshydraté, 
cette méthode vous sera d’un 
grand secours. Cela peut paraître 
surprenant, mais vous cuisinerez 
plus rapidement en prenant 
la peine de tout préparer au 
préalable. De quoi se motiver 
à être plus souvent derrière les 
fourneaux !

 Fuite d’eau  

comment la détecter dans une canalisation enterrée ?

Qu’est-ce que la peau crépon et comment l’éviter ?

Astuces culinaires...



Lundi 08 Janvier 2024 

Culture18 SeybouSe Times

La pièce théâtrale «Thawra» 
(Révolution) mise en scène 
par Abdallah Merbouh, a été 
présentée au Théâtre régional de 
Sidi Bel Abbès en présence d’un 
public nombreux venu découvrir 
cette production qui a décroché 
le Grand prix de la 16e édition 
du Festival national du théâtre 
professionnel (FNTP) organisé 
récemment à Alger.
Le public a grandement apprécié 
cette œuvre théâtrale produite en 
2023 par le Théâtre régional de 
Sidi Bel Abbès sur une brillante 
conception de Abdelkader 
Djeriou avec le concours d’une 
pléiade d’artistes.
Pour la chargée de communication 
du Théâtre régional de Sidi Bel 
Abbès, Abbassia Medouni, la 
pièce «Thawra» constitue une 

œuvre théâtrale complète et 
cohérente à travers ses textes 
poétiques, soulignant qu’elle 
retrace «le combat d’une nation 
éprise de liberté et militant 

pour les causes justes, avec la 
Révolution algérienne en guise 
d’exemple de lutte historique».
«La projection de cette pièce 
de théâtre vient couronner de 

nombreux efforts consentis par 
l’artiste Abdelkader Djeriou qui a 
voulu transmettre un message de 
lutte aux dimensions historiques 
dans un cadre poétique», a-t-elle 
ajouté, mettant en exergue le 
travail considérable des artistes 
qui se sont parfaitement mis 
dans la peau des personnages 
et ont réussi à s’imprégner 
des différentes dimensions du 
script, pleinement conscients de 
l’objectif escompté.
Pour sa part, le directeur du 
théâtre régional Rachid Djerourou 
a indiqué que «cette œuvre 
théâtrale est le fruit du travail 
inlassable d’une équipe qui a 
travaillé d’arrache-pied depuis 
l’été dernier sur scène avec le 
musicien Abdelkader Soufi et 
le scénographe Youcef Abdi, en 

vue de mettre en scène les textes 

universels de Kateb Yacine, 

comme « le cadavre encerclé», 

soulignant que cette œuvre 

constituera un terrain fertile pour 

les étudiants du département 

des arts de l’université Djilali 

Liabes (Sidi Bel Abbes),  en 

vue d’enrichir la recherche 

universitaire dans ce domaine.»

A noter que la pièce de théâtre 

«Thawra» (Révolution) a été 

présentée au théâtre régional 

de Sidi Bel Abbes avant que la 

troupe ne se rende en Irak pour 

participer au 14e festival arabe 

du théâtre qui sera organisé par 

l’instance arabe du Théâtre du 10 

au 18 janvier prochain à Baghdad.

Non, la tour de Pise n’est pas 
le fantasme d’un architecte fou 
du XIIe siècle : ses concepteurs 
la voulaient droite comme un « 
i », mais le destin en a décidé 
autrement. Un mal pour un bien : 
cet accident de parcours a donné à 
l’édifice un prestige international 
qui profite au tourisme. Mais 
attention à la chute : il ne faudrait 
pas que la tour s’effondre pour 
de bon.
Un défaut de construction
Lorsque les travaux 
commencèrent en l’an de grâce 
1113, l’architecture n’était pas 
encore à la pointe de son art : les 
concepteurs de la tour de Pise 
avaient oublié de prendre en 

compte un élément fondamental 
de leur discipline : les sols. 
Imbibés d’eau en profondeur, 
ils étaient incapables de fournir 
le support stable indispensable 
à une construction de 55 mètres 
de haut.
Les ennuis ont démarré très vite
La construction n’était pas 
terminée que le bâtiment avait 
déjà commencé de pencher. 
Il fallut près de deux siècles 
pour achever l’édifice, au cours 
desquels il ne cessa de s’incliner 
davantage. On peut admirer 
l’obstination des architectes : 
au lieu de tout laisser tomber 
(au sens propre du terme), ils 
ont redoublé d’ingéniosité pour 

essayer de limiter les dégâts.

Un redressement tardif

En 1983, dans le film Superman 
3, l’homme d’acier redressait la 

tour de Pise d’un simple coup 

de poignet. Il en faudrait un peu 

plus pour un résultat moindre, 

mais entre 1993 et 2001, les 

spécialistes qui planchaient sur 

le projet sont parvenus à gagner 

41 centimètres par rapport à 

l’axe vertical de l’édifice. Ce 
succès a permis de rouvrir le 

monument au public, qui n’avait 

plus le droit d’y mettre les pieds 

depuis 1990.

La générale d’une 
nouvelle pièce théâtrale 
«Yugurten», sur la vie 

et la résistance du roi numide, 
Jugurtha, a été présentée samedi 
au Théâtre régional Kateb Yacine 
de Tizi-Ouzou (TRTO) devant un 
public nombreux.
La nouvelle production, d’une 
heure et 20 minutes, produite par 
l’association Thighri Umezgun 
(L’appel du théâtre) d’après un 
texte de Mohamed Ameziane 
Bourbia, et mise en scène par 
Lyes Arab, raconte la vie et 
la résistance du roi numide, 
Jugurtha, qui s’est opposé à la 
puissance romaine.
«C’est un spectacle dédié à 
l’Histoire et à la mémoire dont 
l’objectif est de faire connaître 
sous une forme artistique 

la résistance ancestrale aux 
différentes invasions qu’avaient 
subie notre terre», a soutenu, 
dans une déclaration à l’APS, 
l’auteur du texte.
«La rédaction du texte de la pièce 
a été le fruit d’un grand effort 
empreint de quelques difficultés, 
car il ne s’agit pas d’un 
personnage ordinaire mais d’un 
pan important de notre Histoire, 
d’où l’exigence de fidélité, de 
précision et de subtilité pour 
faire passer le message à un 
public diversifié», a-t-il dit.
La production de la pièce a été 
entamée en septembre dernier 
au TRTO qui a mis sa structure 
ainsi que ses moyens techniques 
et décors à la disposition de 
l’association.
«Le TRTO apporte son soutien 

à toutes les productions qui 

participent à la transmission et 

la préservation de la mémoire 

et de l’Histoire nationales», a 

déclaré le directeur technique 

et artistique de l’établissement, 

Hocine Haddou, rappelant la 

production par le TRTO, en 

juillet dernier, d’une pièce sur 
un autre personnage historique, 
Lalla Fatma N’Soumer.
Petit-fils du roi numide 
Massinissa, Jugurtha, qui avait 
établi sa capitale à Cirta, actuelle 
Constantine, voulait restaurer 
l’unité du royaume de son grand 
père, après avoir tué ses cousins, 
se rebella contre Rome, en livrant 
une guerre durant près de sept (7) 
années (111-105).
Il fut trahi par son beau-père, 
Bocchus, roi des Maures qui le 
livra aux Romains en échange 
de la promesse de lui donner 
une partie des territoires ouest 
de la Numidie, laquelle a été 
incorporée dans le Royaume de 
Maurétanie.

Sidi Bel Abbès
 présentation de la pièce théâtrale «Thawra»que site 

archéologique national protégé

pourquoi la tour de pise est-elle penchée ?

Une pièce théâtrale sur la vie et la résistance
 du roi Jugurtha présentée au TRTO
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Porter la voix des femmes 
algériennes, raconter leurs 
parcours, échecs compris, 

faire découvrir des personnes qui 
se distinguent dans leur activité… 
C’est le pari de ce podcast lancé 
en 2019 par deux amies.
CES PODCASTEURS QUI 
AGITENT LE MAGHREB 3/3 
– À 34 ans, Ouerdia Ousmer, 
originaire de Tizi Ouzou en 
Kabylie, veut faire entendre la 
voix des femmes algériennes 
après un triste constat : « Je me 
suis rendu compte qu’elles étaient 
assez invisibles médiatiquement. 
Même si elles ont une place 
importante dans notre société, 
on les entend peu parler. » « En 
parlant avec des jeunes et en 
leur demandant des références 
féminines, beaucoup citent des 
figures historiques de la libération 
nationale, ce qui est très bien, 
mais très peu ont des références 
contemporaines. L’idée était donc 
de leur montrer des parcours 
inspirants, plus actuels… », ajoute 
la communicante de profession, 
qui a cocréé en 2019 avec son 
amie Célia Belhadji le podcast 
Éclosion, dédié aux Algériennes.
Problématiques universelles
Entrepreneuses, artisanes, 
agricultrices, ingénieures ou 
fondatrices de start-up, toutes 

viennent raconter des parcours « 
semés d’embûches, de réussites 
et d’échecs », explique Ouerdia 
Ousmer, dont l’intention était 
d’éviter les profils édulcorés. 
Éclosion, qui en est à sa troisième 
saison, met en lumière divers 
parcours et histoires, aborde 
aussi bien les questions du droit 
des femmes, que les enjeux 
climatiques, la précarité du métier 
de freelance ou encore le parcours 
de femmes écrivaines.
« À travers les interviews, nous 
nous rendons compte que les 
problématiques des femmes ne 
sont pas liées seulement à la 
spécificité d’être une femme 
algérienne mais beaucoup plus à 

des problématiques universelles 
: le plafond de verre ou les 
problèmes administratifs que tout 
entrepreneur peut rencontrer. Ce 
que nous voulons, c’est pousser 
les gens – et surtout les femmes – 
à aller de l’avant », explique celle 
qui reste très attachée à  » changer 
les choses » en restant dans son 
pays.
Écosystème algérien
Après un cursus universitaire en 
Algérie, la jeune femme est partie 
étudier trois ans en France, à l’IAE 
Paris-Est Créteil. « Je ne suis pas 
partie par fuite, j’avais besoin de 
jauger mon niveau, de consolider 
mes acquis avant de véritablement 
faire mon entrée dans le monde 

professionnel. Rentrer au pays 
n’était ni un plan A ni un plan B 
mais un plan I, comme initial. »
À contre-courant des jeunes en 
quête d’un eldorado européen, 
Ouerdia veut participer à la 
construction d’un écosystème en 
Algérie « qui existe déjà », « nous 
le voyons à travers les profils très 
dynamiques de femmes que nous 
avons interviewées », souligne-
t-elle.  Et de renchérir : « Si 
nous partons tous, comment les 
choses peuvent-elles évoluer ? » 
renchérit-elle. Même si le format 
du podcast n’est encore qu’à « 
ses balbutiements » dans le pays, 
selon ses mots.
« Ce n’est pas encore considéré 
comme un média à part entière, 

mais nous bénéficions d’une 
audience fidèle qui est restée à nos 
côtés même pendant l’interruption 

de deux ans liée au confinement 
et qui a répondu présente à la 

reprise d’Éclosion. » D’autant 

que le format représente une 

façon authentique de raconter des 

histoires, en contrepied de l’afflux 
d’images et de storytelling sur les 

réseaux sociaux, estime-t-elle. « Le 

podcast invite à l’écoute, à l’heure 

où nous sommes sur-sollicités par 

de multiples notifications et à une 
époque où le diktat de l’image est 

devenu un quasi-fléau », conclut 
la productrice.

Depuis des années, le comédien 
béninois rassemble des millions 
d’abonnés sur les réseaux sociaux 
avec ses sketchs et son style 
bien à lui. Ces derniers mois, 
c’est surtout avec ses chansons 
inspirées du kompa haïtien qu’il 
fait un carton.
Avec 5,2 millions d’abonnés sur 
TikTok, 2,7 millions sur Facebook 
et plus de 1 million sur sa chaîne 
YouTube, Axel Merryl est une star 
des réseaux sociaux. Lorsqu’il 
revient à Abomey-Calavi (sud du 
Bénin), où il a grandi – comme en 
ce début d’après-midi pluvieux, 
au cours duquel il nous accueille 
sur le toit de la maison en chantier 
de ses parents –, l’humoriste, 
comédien et désormais chanteur 
de 27 ans, ne passe pas inaperçu. 
Sa popularité, il l’a gagnée sur le 
web, d’abord avec ses sketchs.
Issu d’une famille aisée – sa mère 
est cadre dans une banque et son 
père chercheur à l’université 
–, Axel Merryl Sofonnou a été 
élevé au Bénin par sa grand-mère, 
pendant que ses parents se sont 
installés à Dakar, au Sénégal, « 
pour le travail ».
À l’obtention de son baccalauréat, 
en 2013, le grand jeune homme 
– il mesure près de deux mètres 

– s’installe à son tour à Dakar, 
où il suit un cursus de master à 
l’École supérieure multinationale 
des télécommunications (ESMT). 
Ce sera le point de départ de 
l’aventure d’Axel Merryl sur le 
web, que le succès et les millions 
de vues ne dérouteront pas pour 
autant des études. « Il faut juste 
être bien organisé et savoir ce 
que tu veux faire », assure-t-il 
aujourd’hui.
« Tout a démarré à Dakar. J’avais 
du temps libre et j’ai commencé 
à faire des vidéos », se souvient-
il. Ses sketchs et son sourire 
omniprésent font le tour de 
l’Afrique francophone, tant et 
si bien qu’en 2017, sa chaîne 
YouTube dépasse les 100 000 
abonnés, pendant que la formule 
qui revient régulièrement dans 
ses vidéos – « Ce que tu vas faire, 
tu vas te calmer » – devient une 
expression courante.
Le rythme chaloupé du kompas
C’est en avril 2023 que 
l’humoriste fait une entrée 
remarquée dans l’univers musical, 
en tant qu’auteur, compositeur 
et interprète. Sa première 
chanson, « Kimi », embrase les 
réseaux sociaux. Boosté par la 
collaboration avec Kimberly 

Makosso, la fille de l’influenceur 
ivoirien Camille Makosso, le 
clip enregistre plus de 2 millions 
de vues en moins de 72 heures 
(et plus de 16 millions de vues 
désormais) sur la chaîne YouTube 
d’Axel Merryl.
Alors que l’afrobeat a le vent en 
poupe, lui préfère surfer sur le 
rythme chaloupé du kompa, une 
musique haïtienne aux tonalités 
caribéennes. Un choix artistique 
inspiré par sa mère : « Elle aime 
beaucoup les musiques douces. 

Lorsque j’étais enfant, on faisait 
beaucoup de karaokés ensemble. 
» Le succès de « Kimi » ouvre la 
voie à de nouveaux titres et, déjà, 
à d’autres clips, dont « Embrasser 
la mariée » (en septembre) et « 
Maman » (novembre).
Rêve de cinéma
Mais s’il enchaîne désormais 
les succès musicaux, l’artiste 
pluridisciplinaire rêve surtout de 
cinéma. « C’est mon principal 
objectif « , répète-t-il. Motivé 
et déterminé, en attendant de 

figurer à l’affiche d’une grande 
production, il multiplie les rôles 
et apparitions. On peut ainsi le 
voir dans 3 770, court-métrage du 
scénariste et réalisateur béninois 
Iris Ehrlich Tokouete, sorti en 
salle en juillet dernier en France. 
Il y tient le rôle principal, celui 
de Rémy, un étudiant béninois 
de 23 ans qui doit trouver 3 770 
euros afin de pouvoir poursuivre 
ses études de cinéma en France, 
où les frais de scolarité ont été 
augmentés pour les étrangers.
On a également vu le comédien 
dans le teaser de la série en 
développement Les Akôwé, 
produite et réalisée par l’acteur 
et cinéaste franco-béninois Sèdo 
Tossou. Et s’il ne réussit pas 
devant la caméra ? Axel Merryl 
tient malgré tout à évoluer dans le 
milieu de la production de films. 
Il s’est d’ailleurs déjà formé au 
montage cinéma et aux techniques 
d’effets spéciaux. Cette 
pluridisciplinarité représente un 
atout qu’il utilise au quotidien. 
« Avoir plusieurs cordes à mon 
arc me permet d’évoluer plus 
facilement », résume-t-il.

Dans « Éclosion », Ouerdia Ousmer donne la parole
 aux Algériennes invisibles

Axel Merryl, l’humoriste béninois, devient chanteur
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Après avoir dominé le 
box-office l’été dernier 
et fait l’objet d’innom-

brables détournements croisant 
leurs deux univers, les films 
«Barbie» et «Oppenheimer» 
partent favoris dimanche pour 
les Golden Globes en pleine 
quête de renouveau, après des 
accusations de racisme et de 
corruption.
Sortis le même week-end, ils 
ont enfanté le phénomène viral 
«Barbenheimer», qui a poussé 
de nombreux spectateurs à en-
chaîner les deux films en salle. 
Résultat, le duo revendique 2,4 
milliards de dollars de recettes 
au box-office et 17 nominations 
aux Golden Globes.
«Ils sont tellement différents 
l’un de l’autre, et pourtant ils 
ont tous deux connu le succès», 
observe auprès de l’AFP le pro-
ducteur de la cérémonie, Glenn 
Weiss.
Réalisé par Greta Gerwig, «Bar-
bie» profite de l’aura mondiale 
de la poupée en plastique pour 
livrer une satire acerbe sur la 
misogynie et mettre en lumière 
l’émancipation des femmes.
Le film mène la danse avec neuf 
nominations et est notamment 
pressenti pour rafler le prix de la 
meilleure comédie et du meilleur 
scénario. Avec les plus grosses 
recettes en salles de l’année, il 

part également favori pour une 
nouvelle récompense créée pour 
honorer le succès au box-office.
«Oppenheimer», qui a éga-
lement drainé les foules l’été 
dernier, compte lui huit nomina-
tions et semble bien parti pour 
le prix du meilleur film drama-
tique.
Ce long-métrage, qui pourrait 
consacrer Christopher Nolan 
comme meilleur réalisateur, 
décortique la vie du scientifique, 
incarné par Cillian Murphy, 
chargé de mener les recherches 
américaines sur la bombe ther-
monucléaire à travers sa rivalité 
avec un puissant politicien sous 
les traits de Robert Downey Jr.
Les deux comédiens sont de sé-
rieux candidats pour le prix du 
meilleur acteur et celui du meil-
leur second rôle.
- Scandales -
Le battage médiatique autour 
du phénomène «Barbenheimer» 
tombe à pic pour les Golden 
Globes, récemment rachetés et 
réformés par des investisseurs 
privés.
Longtemps considérée comme 
un tremplin vers les Oscars, l’ex-
soirée préférée d’Hollywood, 
réputée pour son atmosphère 
décontractée, a été minée par 
des scandales de corruption et 
de racisme ces dernières années.
Pour sortir de cette mauvaise 

passe, l’association de la presse 
étrangère d’Hollywood (HFPA), 
qui avait créé ces récompenses 
et concentrait les accusations 
de manquements éthiques et 
d’amateurisme, a été dissoute.
La nouvelle organisation a large-
ment diversifié le jury, en invi-
tant des critiques issus du monde 
entier. Assez pour convaincre 
la chaîne américaine CBS de 
retransmettre la 81e cérémonie 
dimanche.
«Les Globes ont pris un nouveau 
départ», assure M. Weiss.
La présence, ou l’absence, des 
invités dira si Hollywood est 
réellement prêt à tourner la page.
Outre des poids lourds du ciné-
ma comme Leonardo DiCaprio 
(«Killers of the Flower Moon»), 
les nommés comprennent des 
stars de la musique: Billie Eilish 
et Dua Lipa concourent pour 
la meilleure chanson et Taylor 
Swift est en lice avec son récent 
film-concert.
L’organisation espère un regain 
d’intérêt pour son tapis rouge, 
après la double grève des acteurs 
et des scénaristes qui a paralysé 
l’industrie pendant six mois. 
Privées de promotion pendant 
le mouvement social, de nom-
breuses stars pourraient vouloir 
rattraper le temps perdu et van-
ter leur film en vue des Oscars.
«Nous voulons que ce soit une 

grande fête d’ouverture de sai-
son où tout le monde ressentira 
cette énergie», ambitionne M. 
Weiss. «Nous avons tous vécu 
des grèves ensemble. Nous 
sommes maintenant sortis de 
cette période.»
- Doublé pour Bradley Cooper? 
Outre le duo «Barbenheimer», 
«Maestro» de Bradley Cooper 
se tient en embuscade.
Avec ce biopic du chef d’or-
chestre et compositeur Leonard 
Bernstein, l’Américain peut pré-
tendre au doublé meilleur réali-
sateur et meilleur acteur, ce qui 
serait une première.
La comédienne amérindienne 
Lily Gladstone convoite de son 
côté le prix de la meilleure ac-
trice dans un film dramatique, 
grâce à son rôle dans «Killers of 

the Flower Moon». Une fresque 
historique où Martin Scorsese 
retrace le massacre d’une tribu 
par des spoliateurs blancs, qui 
compte sept nominations.
Côté comédies, c’est Emma 
Stone qui tient la corde pour 
cette récompense, avec son rôle 
de Frankenstein au féminin dans 
«Pauvres créatures», sacré meil-
leur film à la Mostra de Venise.
Enfin, dans les catégories télévi-
sées, la série dramatique «Suc-
cession», chronique des luttes de 
pouvoir au sein d’une famille à 
la tête d’un empire médiatique, 
et la comédie «The Bear», qui 
explore l’arrière-cuisine d’un 
restaurant de Chicago, partent 
favorites.

L’exposition « AlUla, Merveille 
d’Arabie » a récemment ouvert 
ses portes au musée du palais 
de la Cité interdite, site du patri-
moine mondial de l’UNESCO à 
Pékin.
L’exposition qui est une collabo-
ration entre la Commission royale 
pour AlUla, le Musée du Palais et 
l’Agence française pour le déve-
loppement d’AlUla propose un 
voyage à travers les 7 000 ans de 
civilisations successives d’AlUla 
et les 200 000 ans d’histoire hu-
maine partagée. Elle présente des 
centaines d’objets, dont certains 
pour la première fois.
« AlUla, Merveille d’Arabie» 
s’est précédemment tenue à 
l’Institut du monde arabe à Paris 
d’octobre 2019 à mars 2020, et la 
nouvelle édition a été organisée 
par les archéologues Laila Neh-
me, chargée de recherche princi-
pale au CNRS, et Abdelrahman 
Alsuhaibani, directeur exécutif de 
l’archéologie, de la conservation 
et des collections à l’UCR.  
Alsuhaibani a déclaré que, dans 
sa deuxième édition, l’exposi-
tion présentera non seulement 
les paysages naturels, les objets 
archéologiques rares et le riche 
patrimoine culturel d’AlUla, mais 
aussi une cinquantaine d’objets 
parmi les 236 exposés qui n’ont 

jamais été montrés auparavant.
Il a précisé que cette vaste expo-
sition guidera les visiteurs du 
musée du palais dans un voyage 
immersif à travers l’histoire et 
l’héritage d’AlUla, révélant des 
reliques culturelles récemment 
excavées et d’anciens ossements 
d’animaux datant de l’ère préhis-
torique, contribuant ainsi à une 
meilleure compréhension de cette 
époque.
Outre les objets récemment ex-
posés, l’exposition présente des 
sculptures rares, des poteries, des 
peintures rupestres, des inscrip-
tions, des reliques en bronze, des 
supports multimédias immersifs 
et des œuvres du célèbre photo-
graphe Yann Arthus-Bertrand, qui 
mettent en valeur la beauté natu-
relle et le riche patrimoine cultu-
rel d’AlUla.
Grâce à la chronologie de l’ex-
position, les visiteurs peuvent 
explorer en toute transparence 
les complexités géographiques et 
les conditions environnementales 
qui ont favorisé les premiers éta-
blissements humains à AlUla. Les 
visiteurs se déplacent d’un espace 
à l’autre, en suivant un plan chro-
nologique et thématique, avec des 
arrêts sur les quatre principaux 
sites patrimoniaux de la vallée 
d’AlUla : Dadan, Hegra, Qurh et 

la vieille ville, explorant à chaque 
fois les secrets des anciennes civi-
lisations qui ont habité ces sites.
Les ruines de Dadan ont révélé 
un grand nombre de sculptures 
et d’œuvres d’art artisanales, et 
les visiteurs peuvent découvrir la 
prospérité des dynasties Dadan 
et Lihyanite à travers ces œuvres. 
Hégra, site classé au patrimoine 
mondial de l’UNESCO, est une 
ville ancienne réputée pour ses 
façades de tombes sculptées dans 
la pierre et ses monuments funé-
raires bien préservés.
L’exposition rappelle également 
l’héritage du commerce qui reliait 
autrefois la péninsule arabique à 
la Chine. AlUla se trouve le long 
de l’ancienne route de l’encens et 
des routes de pèlerinage vers La 
Mecque, et son importance histo-
rique en tant que plaque tournante 
du commerce est évidente si l’on 
en juge par la myriade de cara-
vanes qui traversaient le paysage. 
Ces routes ont permis le trans-
port de la soie et des céramiques 
chinoises vers la péninsule ara-
bique, et de l’encens arabe, entre 
autres marchandises précieuses, 
vers la Chine.
Par la suite, AlUla est devenue 
une plaque tournante cruciale 
où les commerçants, les pèlerins 
et les voyageurs convergeaient, 

laissant derrière eux une myriade 
d’échanges culturels et commer-
ciaux.
Abdelrahman Altrairi, chef de la 
communication et des relations 
publiques à l’UCR, a déclaré : « 
AlUla, brillant joyau culturel du 
nord-ouest de l’Arabie saoudite, 
a toujours été un point de conver-
gence pour diverses civilisations. 
Le développement d’AlUla est 
désormais un élément important 
du plan Vision 2030 de l’Arabie 
saoudite. Nous sommes ravis de 
présenter les trésors historiques 
et culturels durables d’AlUla au 
public chinois »
« Cette exposition renforcera la 
notoriété internationale d’AlUla, 
consolidera son statut de foyer 
d’une histoire et d’un patrimoine 
culturel riches, et jettera les bases 
d’un renforcement des échanges 
entre la Chine et l’Arabie saoudite 
dans les domaines de l’archéolo-
gie, de la culture, du tourisme et 
des arts ».
Lou Wei, vice-président exécutif 
du Musée du Palais, a déclaré : « 
Accueillir l’exposition « AlUla, 
Merveille d’Arabie » permet-
tra d’approfondir les échanges 
culturels et la coopération entre 
la Chine et les cultures étran-
gères, apportant une contribution 
significative à la promotion de 

la connectivité entre les peuples 
le long de l’initiative « Belt and 
Road » et à la construction d’une 
communauté avec un avenir com-
mun pour l’humanité. »
Simond de Galbert, premier se-
crétaire de l’ambassade de France 
en Chine, a déclaré : « En choi-
sissant pour son exposition la Cité 
interdite, l’un des sites les plus 
visités du patrimoine mondial 
de l’UNESCO, AlUla confirme 
une fois de plus son ambition de 
partager avec un public interna-
tional la vaste étendue de son im-
pressionnant patrimoine. Le fait 
que la Chine accueille « AlUla, 
Merveille d’Arabie » constitue 
une nouvelle et prestigieuse pla-
teforme de lancement pour le 
voyage de l’exposition dans le 
reste du monde ».
La cérémonie d’ouverture s’est 
déroulée en présence d’Abdelrah-
man Alharbi, ambassadeur saou-
dien en Chine, de Hussain ben 
Ibrahim Alhammadi, ambassa-
deur des Émirats arabes unis en 
Chine, ainsi que de représentants 
des ambassades du Qatar, de Ba-
hreïn, du Koweït et de la France.
Les visiteurs de la Cité interdite 
de Pékin pourront découvrir l’ex-
position jusqu’au 22 mars.

Le duo «Barbenheimer» en pole position pour les Golden 
Globes

L’exposition «AlUla, Merveille d’Arabie» ouvre ses portes 
à Pékin
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Atteinte à l’urbanisme :
Le promoteur immobilier dénoncé dernièrement 
persiste dans son entêtement et piétine la loi et 

les règles urbanistiques 

A la suite de l’article édité 
dans l’édition du journal 
sous le numéro 3677 paru 

en date du 31 décembre 2023, avec 
pour titre « Un promoteur au niveau 
de Djenen El Bey (Kouba 2) enfreint 
les règles urbanistiques et n’en fait 
qu’à sa guise sous prétexte  d’avoir 
l’autorisation de l’APC », et selon 
une source fiable, nous apprenons 
qu’une commission constituée de 
la police d’urbanisme, du secteur-5, 
de l’APC ainsi que d’un architecte 
relevant de la compétence  du 

service technique de l’urbanisme de 
l’APC, s’est rendue sur le site munie 
des plans à l’effet de mener une 
inspection et de procéder à une étude 
comparative des travaux exécutés au 
niveau des servitudes, mitoyennes 
d’une autre promotion immobilière. 
Lors de sa visite d’inspection, la 
dite commission a établi un rapport 
détaillé de constat faisant ressortir les 
dépassements constatés. A ce titre, il 
a été exigé du promoteur réfractaire  
de surseoir immédiatement aux 
travaux  lancés. Or depuis le passage 
de la commission, le promoteur 

n’a pas obtempéré à l’injonction 
qui lui a été signifiée verbalement 
et a décidé de poursuivre les 
travaux enfreignant ainsi les règles 
urbanistiques, créant par la même 
occasion une anarchie au niveau du 
site en question. En vu de mettre 
un terme à  l’entêtement persistant 
du promoteur défaillant, le collectif 
des promoteurs immobiliers du 
secteur Djenen El Bey interpellent 
le premier responsable de l’exécutif, 
afin d’intervenir dans les meilleurs 
délais et que soit rétabli l’ordre dans 
le secteur urbanistique. 

R.C


